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Праздник ВДВ против “Миловидского фэста”
Почему возложение цветов национальным героям – массовое мероприятие, организаторам которого дали штраф в 2 млн рублей, а 
шествие десантников в центре города – нет? > 2-3

Мероприятия по предупреждению эпидемии африканской чумы начались в Барановичском районе еще 25-го июня с изъятия более 30 свиней 
у жителей д. Нижнее Чернихово.  ФОТО: ЛЮДМИЛА ПРОКОПОВА INTEX-PRESS
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КОГДА ПАПА 
«В ДЕКРЕТЕ»

Каково мужчине сидеть 
дома с маленькими 
детьми и почему у нас в 
стране так редко сильный 
пол решается на отпуск по 
уходу за ребенком?
 > 16

КОГДА ДИАГНОЗ 
ЗВУЧИТ, КАК ПРИГО-
ВОР.

«Я говорю врачу: 
вы же фактически от-
правляете человека в 
Русино. Он отвечает: да, 
можно сказать и так».
 > 12-13

Приказано уничтожить
Африканская чума. Всех свиней с частных подворий 
Барановичского региона  пустят под нож
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Суд. Барановичскому активисту дали 2 млн штрафа за организацию 
несанкционированного массового мероприятия

РЕКЛАМА

Константин ЛИТВИН
litvin@intex-press.by

Виктора Сырицу при-
знали виновным в ор-
ганизации несанкцио-
нированного массового 
мероприятия, несмотря 
на то, что он прибыл на 
праздник, который был 
анонсирован отделом 
культуры райисполко-
ма.

Виктор Сырица дважды 
просил у райисполко-
ма разрешения отметить 
юбилей Миловидской 
битвы, и оба раза ему от-
казывали. Последний раз 
– под предлогом того, что 
на ту же дату запланирова-
но официальное мероприя-
тие отдела культуры райи-
сполкома как раз по этому 
поводу.

Приглашение на празд-
ник, который должен был 
пройти 2 мая, райиспол-
ком опубликовал в госу-
дарственной газете «Наш 
край». Виктор Сырица 
вместе с другими люби-
телями истории прибыл в 
указанное в газете место и 

Два миллиона за участие в празднике
время. Это подчеркивала 
и адвокат, просившая суд 
приостановить или пре-
кратить дело в связи с от-
сутствием состава адми-
нистративного правона-
рушения, так как люди 
приехали на официаль-
ное мероприятие, анонси-
рованное государственной 
газетой.

Суд состоялся 31 июля. 
Обвинение строилось 
на показаниях майора 
милиции Виталия Ку-
лешова, рассказавше-
го, что Виктор Сырица во 
время события руково-
дил людьми и обращался 
к собравшимся с речью, в 
которой говорил, что они 
собираются отмечать Ми-
ловидский фэст, поэтому 
его можно считать органи-
заторам массового меро-
приятия. 

– Мы приехали в де-
ревню Колпаки в то время, 
которое газета объявила 
началом праздника, – рас-
сказал Виктор Сырица. – Но 
там никакого официаль-
ного праздника не было. 
Простояв полчаса,  мы воз-
ложили цветы к памят-

никам и, исполнив гимн 
«Магутны Божа», уехали.

Суд признал Сырицу 
виновным в организации 
и проведении массового 
мероприятия и обязал вы-
платить двухмиллионный 
штраф.

Активист не согласил-
ся с приговором и заявил, 
что намерен направить 
кассационную жалобу в 
Брестский областной суд, а 
также протест о работе суда 
в письме прокурору.

Виктор Сырица подал 
в суд на государственную 
газету "Наш край", которая 
разместила на своих стра-
ницах недостоверную ин-
формацию. После первого 
слушания по этому делу в 
качестве соответчика при-
влечен отдел культуры 
райисполкома.

Правозащитник Сергей 
Говша считает, что суд был 
несправедливым и все до-
казательства свидетель-
ствовали в пользу Виктора 
Сырицы.

– Я мог бы понять судью, 
если бы она отложила засе-
дание, так как еще не рас-
смотрены дела активистов 

против газеты и райиспол-
кома, также имеющие от-
ношение к проведению 
фэста, но Виктора Сырицу 
признали виновным, - 
сказал Говша.

Правозащитник счи-
тает, что на суде лежит 
не только юридиче-
ская, но и моральная от-
ветственность, так как 
были наказаны люди 

только за то, что пришли 
отметить большой исто-
рический праздник, 
почтить память тех, кто 
боролся за независи-
мость Беларуси.

 І СПРАВКА «IP». Миловидская битва – героическое сражение повстанцев Кастуся Калиновского, 
боровшихся за независимость Беларуси, с русскими войсками – состоялась 3 июня 1863 года 
( по новому стилю). Во время битвы пять рот русских солдат с четырьмя орудиями не смогли взять 
лагерь повстанцев, в котором насчитывалось около 800 человек, и вынуждены были отойти с боль-
шими потерями. На месте битвы установлены памятные знаки – крест погибшим российским солда-
там, каплица в честь подвига повстанцев и камень с мемориальной плитой. 

3 июня Виктор Сырица и другие гости ждут организаторов праздника в честь битвы под 
Миловидами  ФОТО: ПРЕДОСТАВЛЕНО ВИКТОРОМ СЫРИЦЕЙ
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Празднование. Шествием и купанием в отключенном фонтане отметили праздник 
десантники

ЗАПРЕТ. Территория 230 общевойскового полигона 
(граница деревень Деревная, Березовка, Тартаки, 
Сосновая) является запретной зоной – появление на 
этой территории опасно для жизни. Любая деятельность 
граждан, даже проезд или проход на полигон, категори-
чески запрещены. Ограничение действует бессрочно.

РЕКЛАМА

Десантники требовали 
включить фонтан

“Голубые береты” 
шумно отметили свой 
праздник 2 августа.

В пятницу утром десант-
ники старшего поколе-
ния возложили цветы к па-
мятнику погибшим в Аф-
ганистане, а в обед парк и 
площадь Ленина пестрела 
тельняшками и голубыми 
беретами недавних “дем-
белей”.  

Колонна парней с 
флагом ВДВ от молодого 
парка прошествовала по 
проезжей части  в потоке 
машин по улице Комсо-
мольской под строевые 
песни, вышла на площадь 
Ленина и свернула к 
фонтану.

Так как фонтан не 
работал, а воды в нем было 
по щиколотку, десантни-
ки, без колебаний прыг-

нувшие с бортика, хором 
проскандировали “Включи 
фантан”, выбрались “на 
сушу” и направились к 
пивной палатке, чтобы 
продолжить праздник, 
который продолжился до 
вечера.

По словам заместите-
ля начальника Баранович-
ского ГОВД Алексея Трофи-
мова, особых нарушений 
общественного порядка 
со стороны десантников 
не было, правда, на пару 
человек были составле-

ны административные 
протоколы за мелкое ху-
лиганство. За это им. со-
гласно КоАП, грозят 
штрафы в размере от 200 
тыс. до 3 млн руб. (от 2 до 
30 базовых) или админи-
стративный арест. 

Десантни-
ки прошли 
по проез-
жей части 
от молодо-
го парка к 
фонтану 
на пл. 
Ленина в 
день ВДВ, 
2 августа
ФОТО: КОНСТАН-

ТИН ЛИТВИН,

 «INTEX-PRESS»

«Люди просто надели 
береты, тельняшки и 
направились в город»
Почему возложение цветов на месте Мило-
видской битвы – массовое мероприятие, а 
шествие десантников – нет? 

 «А вот ежели б с бел-чырвона-белым стягам органи-
зовали такое?! – задается вопросом  читатель сайта 
intex-press.by под ником Мотострелок. – Тут, навер-
ное, был бы полк омона, ну а потом – суды и штрафы 
для свядомых».
Заместитель начальника Барановичского ГОВД 
Алексей Трофимов считает, что встречу баранович-
ских десантников в центре города нельзя назвать 
массовым мероприятием. 
– Понятие массового мероприятия подразумевает 
под собой конкретное место, время и организатора 
проведения. А здесь ничего не было организовано – 
все спонтанно: в каждом микрорайоне люди, служив-
шие в ВДВ, которым этот день чем-то дорог, надели 
береты, тельняшки и просто направились в город, где 
встретились со своими соратниками, – пояснил он. 
– Ведь нигде не было сказано: собирайтесь такого-
то числа, в такое-то время, у фонтана. Массовое ме-
роприятие предполагает указание времени, места, 
цели, состава, количества участников. Так что к массо-
вому мероприятию это событие не привяжешь.

Чем похожи и чем отличаются празднование дня 
ВДВ и 150-летия Миловидской битвы

РЕКЛАМА

обсудите эту тему
www.intex-press.by

ЦИФРА
НЕДЕЛИ

заявлений на приватизацию жилья горожа-
не подали с начала года. За весь прошлый год 
таких заявок было 262. Более 70% горожан 

подали заявки в последние два месяца этого года, то есть после заяв-
ления  Министерства ЖКХ о том, что неприватизированные кварти-
ры перейдут в разряд арендных. 

1529

Константин ЛИТВИН
litvin@intex-press.by
Наталья СЕМЕНОВИЧ
nataliya@intex-press.by 
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Валютчики. Житель Барановичей продал 
милиционерам 1200 долларов

РЕКЛАМА

Возвращаясь домой на автомобиле «Ауди», 
житель д. Новая Мышь увидел, что навстре-
чу едет… его старая «шестерка», которую он 
оставил во дворе. Он сам догнал и скрутил 
вора, а потом сдал его милиции.

Необычный случай произошел вечером 30 июля в 
деревне Новая Мышь Барановичского района. Как рас-
сказал начальник отдела уголовного розыска Барано-
вичского РОВД подполковник Олег Волчков, местный 
житель возвращался с работы на своем автомобиле 
«Ауди» вместе с женой, детьми и коллегой по работе. 
Примерно в сотне метров от дома он увидел, что на-
встречу ему на скорости едет… его старая «шестерка», 
которая в этот момент должна была стоять в его дворе. 
– Я готовил машину на продажу. Отремонтировал ее пол-
ностью, но объявление не успел дать. Так она и стояла во 
дворе. У нас забор высокий, к тому же и не было никогда 
такого, чтобы кто-то чужой зашел. Вот я и не запирал 
свою «шестерку», и ключи внутри оставлял спокойно. Да 
и, если честно, был уверен, что ее никто не заведет. Ведь 
это не иномарка, там надо знать, как подойти. Я и сам не 
всегда с первого раза заводил. Поэтому, конечно, мягко 
говоря, удивился, когда увидел, что какой-то незнакомый 
человек едет на моей машине, – рассказал в телефонном 
разговоре владелец «Жигули» Владимир.
Осознав, что автомобиль пытаются украсть прямо у 
него на глазах, мужчина развернулся и принялся пре-
следовать похитителя. «Шестерка» петляла, то съезжа-
ла в кювет, то выезжала на дорогу. Похититель умудрил-
ся даже проехать пять километров на пробитом колесе, 
однако потом не справился с управлением, вылетел в 
кювет, и машина остановилась. Хозяин «Жигулей» и его 
друг подскочили, вытащили горе-похитителя из машины 
и связали его. Прибывшей по их вызову милиции остава-
лось лишь забрать вора.
Как выяснилось, мужчина, пытавшийся украсть машину, 
– неоднократно судимый бомж. Его уже некоторое время 
разыскивала милиция за другое совершенное престу-
пление – кражу мобильных телефонов. Автомобиль, по 
данным правоохранительных органов, он хотел продать. 
По факту кражи автомобиля возбуждено уголовное дело.
Однако от того, что вора задержали, владельцу «шестер-
ки» не легче. Ведь пока длилась погоня, злоумышленник 
успел изрядно испортить внешний вид автомобиля.
– Он в моей машине весь перед разбил. Даже не знаю 
теперь, что делать. Мне говорили, что у этого челове-
ка много задолженностей, взыскать с него вряд ли что-то 
удастся. Да и ремонтировать машину второй раз слишком 
дорого, ремонт не окупится. Скорее всего по запчастям при-
дется продавать,  – с грустью сказал владелец автомобиля.
По словам владельца «шестерки», история, в которую 
он так неожиданно попал, стала для него поучитель-
ной. Сейчас он закрывает машину во дворе.

У валютчика 
арестовали машину 
Людмила СТЕЦКО
ludmila@intex-press.by

Жителя Барановичей 
поймали с поличным 
на незаконном обмене 
валюты. Если мужчина 
не вернет государ-
ству те 200 миллионов, 
которые незаконно за-
работал на обменных 
операциях, он может 
лишиться автомобиля.

34-летнего горожани-
на задержали с полич-
ным 31 июля возле рынка 
по ул. Чернышевского, где 
тот работал продавцом у 
собственной супруги. Он 
продал милиционерам, 
проводившим контроль-
ную закупку, 1200 долларов.

В ходе проверки со-
трудники финансо-
вой милиции устано-
вили, что незаконными 
валютными операция-
ми  мужчина занимался 
с января этого года. Его 
клиентами, в основном, 
были торговцы с рынка. 
Незаконный доход, по-
лученный горожанином, 
превысил 200 миллионов 
рублей. 

Сотрудники милиции 

изъяли у мужчины 
более 20 тысяч долла-
ров в разной валюте – 
от белорусских рублей 
до польских злотых, а 
также арестовали ав-
томобиль стоимостью 
около 150 миллионов 
рублей. Как сообщили в 
финансовой милиции, 
если горожанин не воз-
местит те 200 миллио-
нов, что он заработал не-
законно, он может ли-
шиться машины. Кроме 
того, сейчас решается 
вопрос о возбуждении в 
отношении него уголов-
ного дела за незаконную 
предпринимательскую 
деятельность.

Несмотря на то, что за 
незаконные операции с 
валютой жителей Бара-
новичей привлекают к 
ответственности, в том 
числе и уголовной, еже-
годно, полностью по-
бороть это явление ми-
лиционерам пока не 
удается. Горожане воз-
мущаются: почему на 
бульваре Штоккерау, 
практически под носом 
у милиции, валютчики 
ежедневно собирают-
ся, все об этом знают, но 

меры не принимаются?!
По словам заместите-

ля начальника Барано-
вичского межрайонно-
го отдела управления Де-
партамента финансовых 
расследований Владими-
ра Артема, большинство 
валютчиков судимы за 
незаконные операции с 
валютой, некоторые – не 
единожды. Но, очевид-
но, незаконная прибыль, 
которую они получают на 
обменных операциях, на-
столько привлекательна, 
а ответственность за это 
так ничтожна, что они 
продолжают свой пре-
ступный бизнес даже под 
угрозой попасть под уго-
ловную статью.

– Можно долго об-
суждать, как следова-
ло бы изменить законо-

дательство, чтобы побо-
роть это явление, но это 
не в моей компетенции. 
Могу лишь сказать, что 
даже отдельной статьи 
в уголовном кодексе по 
незаконным операци-
ям с валютой нет. А тех, 
на кого заводят уголов-
ные дела по статье за не-
законную предпринима-
тельскую деятельность, 
как правило, в тюрьму не 
попадают. Чаще просто 
выплачивают штрафы и 
дальше продолжают свою 
преступную деятель-
ность, – отметил Влади-
мир Артем.

Между тем во времена 
СССР за незаконные об-
менные операции с 
валютой наказание было 
очень жестким, вплоть до 
расстрела.

 І СПРАВКА «IP». С начала 2013 года в Барановичах за 
совершение незаконных валютных операций к администра-
тивной ответственности привлечено 2 человека, возбужде-
но 2 уголовных дела. У граждан, пойманных на незаконных 
валютных операциях, изъято более 200 миллионов в бело-
русских рублях и иностранной валюте. В 2012 году за наруше-
ние законодательства в сфере валютно-обменных операций к 
административной ответственности привлечено 36 человек, 
возбуждено 2 уголовных дела. Из незаконного оборота 
изъято денежных средств и имущества на сумму более 
300 млн. белорусских рублей.  

Поймал вора

 І КСТАТИ. Похожая кража, когда воры, похитив имущество, на-
рвались на его владельца, произошла  в Барановичском районе в 
ноябре 2011 года. Двое жителей района увели с пастбища племен-
ных лошадей, запрягли их в телегу и уже ехали, чтобы сдать живот-
ных на мясокомбинат. Но по дороге встретили владельца, который 
узнал своих лошадей и задержал преступников.

Людмила СТЕЦКО
ludmila@intex-press.by

 І ПОМОЧЬ СЛЕДСТВИЮ. 16 июля, примерно 
в 1.10, водитель автомобиля «Мерседес-Бенц 230», дви-
гаясь по 8-му километру автодороги Барановичи-Ля-
ховичи (в направлении г. Ляховичи), не учел дорож-
ные условия, не справился с управлением и съехал с 
проезжей части в лесополосу влево по ходу движе-
ния, где столкнулся с деревом. В результате ДТП один 

из пассажиров погиб, еще двое получили травмы 
различной степени тяжести. Граждан, которые стали 
очевидцами этого происшествия, просьба позво-
нить по тел. 8(0163)48-97-41, 8(029)725-08-78, 102 или 
лично обратиться в каб. № 320 Барановичского меж-
районного отдела Следственного комитета РБ 
(ул. 50 лет ВЛКСМ, 1). Анонимность гарантируется.
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Нападение . Скандалист нанес участковому 
инспектору не менее восьми ударов по голове

РЕКЛАМА

Избил участкового
Людмила СТЕЦКО
ludmila@intex-press.by
На 32-летнего жителя Бара-
новичского района завели 
уголовное дело за сопротив-
ление сотруднику милиции 
при исполнении.

Инцидент произошел 
вечером 3 августа. Как расска-
зал заместитель начальника 
3-го отделения Барановичско-
го межрайонного отдела След-
ственного комитета Валерий 
Адамчик, участкового инспек-
тора вызвали на семейный 
скандал в д. Молчадь. Подъез-
жая к дому, он заметил молодо-
го мужчину, который ходил по 
улице и громко матерился. Ми-
лиционер стал разговаривать с 
32-летним дебоширом, пытаясь 
его успокоить. Казалось, ему это 

Барановичские судьи 
предполагают, что кон-
фискация автомоби-
лей у нетрезвых води-
телей приведет к росту 
уголовных дел по угону 
транспортных средств 
и даже… разводов. 

В октябре вступит в силу 
закон, который позволит 
конфисковывать автомоби-
ли у граждан, повторно в 
течение года севших за руль 
в нетрезвом состоянии.
По мнению председателя 
суда Барановичского района 
и г. Барановичи Николая 
Кмиты, этот закон, скорее 
всего, повлечет за собой 
рост уголовных дел по угону 
транспортных средств. 
–К концу осени ждем уве-
личения угонов, – отметил 
он на пресс-конференции. 
– Чтобы машину не отобра-
ли, ее владелец (если не он 
был за рулем) что сделает? 
Заявит об угоне! Потому 
что угнанный автотран-
спорт конфискации не под-
лежит.
Кроме угонов, Николай 
Кмита не исключает роста 
семейных скандалов и раз-
водов. 
– Логично предполо-
жить, что ситуация в семье 
после конфискации авто-
мобиля, который являет-
ся общим имуществом су-
пругов, только ухудшится. 
А упреки, ссоры, скандалы 
зачастую приводят к краху 
семьи, – пояснил свое 
мнение председатель суда. 

Парень без шлема и 
прав не справился с 
управлением и опроки-
нулся. С травмами он 
попал в больницу.

В ночь с 3 на 4 августа 
вблизи д. Ямично 17-летний 
парень не справился с управ-
лением мотоциклом «Ява», 
съехал на обочину и опро-
кинулся. С закрытой череп-
но-мозговой травмой парня 
доставили в больницу. Как 
сообщил старший госавто-
инспектор ОГАИ Барано-
вичского РОВД Александр 
Евтюхин, выяснилось, что 
транспортное средство за-
регистрировано не было, 
у парня водительское удо-
стоверение также отсут-
ствовало. Более того, на 
парне не было защитного 
шлема.
За прошедшие выходные 
в Брестской области прои-
зошли три ДТП с участием 
мотоциклистов. В Пружа-
нах 70-летний пенсионер 
не уступил дорогу грузовику 
и врезался в него. С травма-
ми он попал в больницу. 
А в Столинском районе 
17-летний подросток, не 
имевший водительско-
го удостоверения, не спра-
вился с управлением мо-
тоциклом «Ява», выехал 
на встречку и столкнулся с 
гужевой повозкой. Водитель 
мотоцикла от полученных 
травм скончался в больни-
це, его двое пассажиров-ро-
весников госпитализирова-
ны. Все трое были без мо-
тошлемов.

Три кражи из авто были заре-
гистрированы в Барановичах 
на прошлой неделе. 

В ночь на 1 августа жертвами ав-
товоров стали владельцы авто-
мобилей «Ситроен Джампер» и 
«Вольво 740», а 4 августа с заяв-
лением о краже в милицию об-
ратился хозяин «Фольксвагена-
Транспортер».

Как отметил оперуполно-

удалось. Однако тут от соседки 
вышла жена сельчанина, и он 
тут же бросился к ней.
– Он снова стал скандалить и 
уже был готов нанести удар. 
Парень он высокий, крепкий, 
если бы он ударил свою жену, 
то как минимум мог ей что-
нибудь сломать. Я стал между 
ними, остановил его, но он 
вместо того, чтобы остыть, 
ударил меня в лицо, – рассказал 
пострадавший участковый.

По словам Валерия Адамчи-
ка, подозреваемый нанес мили-
ционеру не менее восьми ударов 
кулаками по голове, после чего 
убежал. На жителя Молчади 
5 августа завели уголовное дело 
за сопротивление сотруднику 
милиции. Ему может грозить 
до пяти лет лишения свободы.

Как рассказал «IP» постра-

давший участковый инспек-
тор, за 17 лет, что он работает 
в милиции, такое случилось с 
ним впервые. По его словам, на 
данном участке он работает три 
года, не раз выезжал по этому 
адресу на скандалы. 
– Я хорошо знаю этого челове-
ка, он даже выпивший всегда 
вел себя адекватно. Не думал, 
что он может пойти на такое, – 
сказал участковый.

По его словам, в семье дебоши-
ра трое детей. Оба родителя рабо-
тают. Отца, по словам участково-
го, нельзя назвать алкоголиком, 
но периодически у него бывали 
запои, которые часто заканчи-
вались скандалами. Сотрудни-
ки правоохранительных органов 
предполагают, что вызвать агрес-
сию у подозреваемого могли про-
блемы в личной жизни.

Вскрывают автомобили
Наталья СЕМЕНОВИЧ
nataliya@intex-press.by 

моченный отдела уголовного 
розыска Барановичского ГОВД 
Виталий Сокол, все транспорт-
ные средства «ночевали» во 
дворах домов (правда, в разных 
микрорайонах) и не были обору-
дованы сигнализацией. Объединя-
ет эти кражи и способ проникнове-
ния: в двух случаях воры подобрали 
ключ, в третьем – повредили замок.  

Воры брали дорогостоя-
щие инструменты, магнитолы, 
деньги – суммы ущербов соста-
вили от 857 тысяч до 2,8 млн руб.  

По мнению оперуполномо-

ченного,  автовладельцы «по-
дарили» свое имущество злоу-
мышленникам, потому что не 
только не предприняли мер, 
чтобы его защитить, но и спро-
воцировали преступников, 
оставив в салонах вещи. 

– Если уж водитель не ставит 
авто на охраняемую стоянку и 
не устанавливает на нем сиг-
нализацию, то пусть хотя бы 
снимает панель с автомагнито-
лы, забирает деньги, докумен-
ты… Ведь все это стоит немало, 
– пояснил он.

Пострадал 
мотоциклист
Людмила СТЕЦКО
ludmila@intex-press.by

Будут 
«угонять»
Наталья СЕМЕНОВИЧ
nataliya@intex-press.by 

25 уголовных дел, связанных с экономическими преступлениями, 
возбуждено сотрудниками финансовой милиции за первое по-
лугодие 2013 года. Проведено более 250 профилактических ме-

роприятий, которые  позволили предотвратить причинение ущерба госу-
дарству на сумму почти 900 миллионов рублей.  5 августа сотрудники фи-
нансовой милиции отметили свой профессиональный праздник. 
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Всех свиней в частных подворьях

Масштабная зачистка 
от свиней на днях нача-
лась и в Барановичском 
районе. Всех свиней с 
частных подворий в 
качестве профилакти-
ки африканской чумы 
пустят под нож.
Следуя логике «нет 
свиней – нет чумы 
свиней», Барановичский 
райисполком по реко-
мендации руководства 
области постановил убить 
или сдать в заготконтору 
свиней до 15 августа.

На прошлой неделе 
список районов, где чума 
потребовала принести в 
жертву здоровых свиней, 
расширился: в Баранович-
ском, Ляховичском, Ива-
цевичском и Пружанском 
районах все поголовье 
населения должно быть 
уничтожено. Эти районы 
вошли в так называемую 
буферную зону – терри-
торию вокруг очага АЧС 
радиусом до ста киломе-
тров. А в ней, согласно по-
становлению Минсель-
хозпрода № 3, областные 
ветеринары на свое усмо-
трение могут принимать 
те же меры, что и в угро-
жаемой зоне – изымать и 
уничтожать все поголовье 
свиней сельчан.

Как отметил пред-
седатель районного 
Совета депутатов Бара-
новичского райисполко-
ма Сергей Дедович, для 
людей созданы «мак-
симально комфортные 
условия» – и прилич-
ная денежная компенса-
ция за сдачу животных, 
и бесперебойная работа 
заготконторы, и неусып-
ный контроль ветврачей 
в случае, если свиней де-
ревенские жители будут 
резать для себя. Правда, 
сами сельчане, которые 
держат свиней, «ком-

Юля ХАРКЕВИЧ
julia@intex-press.by

Сялянка Марыя з вёскі 
Лаўрынавічы 
Крошынскага 
сельсавета 
не настроеная расста-
вацца 
са сваімі свіннямі.
– У мяне трое свіней, а чац-
вёртага кабана нядаўна 
закалолі. Як і мае дзяды,  
прадзеды, я заўсёды 
трымала свіней. Мне 
72 гады, я з трудавога пака-
лення і  люблю працаваць 
на зямлі. А тут зрабілася не-
магчыма! Не даюць! Гасне 
хазяйства! І ніхто ў нас 
не пытаецца: прыязджа-
юць з міліцыяй і забіраюць 
свіней. Хаця мае свінні не 

Алесь ГИЗУН
alesgizun@intex-press.by

фортных условий» совсем 
не оценили.

БЕЗ ОБЪЯВЛЕНИЯ 
ЧУМЫ
Постановление, предпи-
сывающее обязательный 
убой, райисполком под-
писал 31 июля, а собра-
ния, на которых предста-
вители власти приказы-
вали сельчанам срочно 
избавиться от поголовья 
свиней, стали созывать на 
несколько дней раньше! 

- На каком основа-
нии мы должны убивать 
свиней, нам никто не 
сказал. Когда мы по-
требовали официаль-
ный документ, предсе-
датель сельсовета начал 
кричать и прижимать 
к себе бумаги, но на 

вопрос так и не ответил, 
- рассказал «IP» Евгений, 
житель д. Старый Двор, 
где собрание провели 
еще 30 июля.

По словам жителей, 
они знали, что есть 
указ, который запреща-
ет держать свиней в пя-
тикилометровой зоне 
от свинокомплексов. Но 
причем здесь их деревня, 
от которой до «Восточно-
го» десятки километров 
и в которой не сдохла ни 
одна свинья, сельчане так 
и не поняли.

Но даже официаль-
ное подтверждение обя-
зательного убоя сельчан 
ничуть не успокоило:

- У нас в деревне не-
которые за деньги от 
продажи мяса детей 

кормят, одевают и учат и 
кредиты еще выплачива-
ют. Я не представляю, как 
некоторые без хозяйства 
выживать будут. Птичий 
грипп прошел – птицу 
запретили держать. 
Сейчас свиней велят 
резать, пройдет время – 
от коров скажут избав-
ляться. Такими темпами 
и нас самих скоро под 
нож пустят! – негодовали 
жители д. Приозерная.

Возмущает владель-
цев свиней и то, что, при-
казывая уничтожить 
все поголовье районных 
жителей, свиней с «Вос-
точного» трогать не будут 
– жителям сообщили, что 
свинокомплекс «надежно 
защищен».

- Так пусть нам тоже 
дадут растворов всяких - 
и мы свои сараи защитим! 
Наши свиньи ни воли 
не видят, ни кормов за-
граничных! Так чем они 
хуже государственных? – 
недоумевали сельчане.

Хаос и неразбериха по-
лучились и со сроками 
убоя. На собраниях ру-
ководство приказывало 
убить свиней до 5 августа, 
а в официальном поста-
новлении, которое госу-
дарственная газета на-
печатала 3 августа, убой 
продлили до середи-
ны месяца. Такие не-
однозначные заявле-
ния возмутили сельских 
жителей.

- Мы сразу же после со-
брания под нож свиней 
пустили, хотя, если б 
знали, что сроки прод-
лили, подержали бы их 
еще полмесяца, они у нас 

хорошо росли, – рассказала 
Ольга, жительница д. При-
озерная. - Просто возмути-
тельно, что все настолько 
непонятно, непрозрачно и 
несправедливо наше руко-
водство делает.

«ПОД ДВЕ БУТЫЛКИ 
ВОДКИ ЗАКУСИТЬ»
Почти все сельчане 
сетуют, что большинство 
свинок, которых завели 
весной этого года, не 
успели, как следует, под-
расти. Соответственно 
мяса после убоя животно-
го «хватит, чтоб под две 
бутылки водки закусить, 
а потом магазинное брать 
придется. 

- Моей семье раньше 
мяса с двух свиней с октября 
по май хватало, а сейчас 
что? Пару месяцев поедим 
своего и с «Восточного» по-
купать пойдем. Да и не ели 
мы никогда магазинную 
свинину! Я своих свинок 
картошечкой, зерном 
кормлю, ухаживаю, как 
за родными, и мясо с них 
хорошее получается. А что 
дают на свинокомплексах, 
как за ними смотрят, и чем 
они там болеют – я не знаю, 
и их продукции не доверяю, 
- рассказал Денис из д. При-
озерная.

Впрочем, сдавать пи-
томцев в заготконтору вла-
дельцы свиней тоже не 
хотят. Компенсация в этом 
случае составит 18,3 тысячи 
рублей за килограмм 
живого веса хряка и 18,9 
тысяч за кило, если сдавать 
свиноматку. За поросенка 
весом до 30 кг владельцам 
возместят 600 тысяч.

Такие цены сельчан 

не радуют. Как рассказал 
Денис, своих двух поросят 
он купил за 1,6 миллио-
на рублей, плюс потратил 
круглую сумму на содер-
жание животных. Сдав 
поросят в заготконтору, 
он останется в большом 
минусе.  

Представители власти 
сообщили жителям дере-
вень, что держать свиней 
на частных подворьях за-
прещено будет в течение 
года. Получается, что 
если АЧС удастся побе-
дить, хрюшек теорети-
чески можно будет за-
водить лишь к осени 
2014 года плюс придет-
ся ждать еще несколь-
ко месяцев, пока живот-
ное подрастет. От таких 
сроков сельчане хватаются 
за голову и подсчитывают 
в уме, на сколько времени 
им придется позабыть о 
домашней свинине. 

ПРОИГРАЮТ 
ВСЕ, ВЫИГРАЕТ 
ГОСУДАРСТВО
Вместе с сельчанами 
убытки подсчитывают 
и продавцы на рынках, 
которым с 29 июля за-
претили покупать мясо 
с частных подворий. До 
прошлой недели почти 
весь ассортимент мясных 
рядов барановичско-
го коопрынка состав-
ляла именно домаш-
няя свинина. Отныне 
мясники могут закупать 
мясо только в фермерских 
хозяйствах и на свино-
комплексах. 

- Выживают нас из 
этого бизнеса, как могут. 
Сначала новыми правила-

«Хвароба не пацвярджаецца, а нашых 
свіней грабуць!»

На собрании в 
д. Приозерное 
31 августа сель-
чане недоуме-
вали, почему 
их свиней при-
казано убить, 
а на «Восточ-
ном» живот-
ные останутся 
в целости и 
сохранности
ФОТО: ЛЮДМИЛА ПРО-

КОПОВА,

 «INTEX-PRESS» 

хварэюць, ніякай эпідэміі 
ў нас няма. Хвароба не 
пацвярджаецца, а нашых 
свіней грабуць!.. А што нам 
далей есці? Магазіннае я 
есці не магу. Ні я, ні мае 
дзеці не прывыклі. Яны 
нашых свіней перакру-
цяць на кілбасы і будуць 
прадаваць іх нам па 160 
тысяч за кілаграм. Кажуць, 
у тыя кілбасы нават туа-
летную паперу дадаюць. Я 
такое есці не буду! 

Людзям пагражаюць, 
што іх могуць завезці ў 
міліцыю, а я да таго часу 
можа і сама звядуся ды 
мяне ў псіхушку завя-
зуць…

Сялянка Марыя з вескі 
Лаўрынавічы
 ФОТО: АЛЯКСАНДР ТРЫПУЦЬКА, «INTEX-PRESS»

" Птичий грипп прошел - птицу запретили 
держать. Сейчас свиней велят резать. Пройдет 
время – от коров скажут избавляться. Такими 

темпами и нас самих скоро под нож пустят! 
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 І СПРАВКА. За невыполнение ветеринарных правил сельчанам грозит вплоть до двух лет лишения 
свободы. Департамент ветнадзора предупреждает,  что «нарушение ветеринарных правил, повлек-
шее по неосторожности распространение заразных болезней животных, влечет уголовную ответ-
ственность: ограничение или лишение свободы на срок до двух лет». За невыполнение ветеринарных 
правил, не повлекшее распространение заразы, согласно Кодексу РБ об административных правонару-
шениях, предусмотрено предупреждение или штраф до 20 базовых величин.

ГОРОЖАНЕ ОТВЕЧАЮТ

Чем, на ваш взгляд, обернется запрет 
на разведение свиней  в частных подворьях?

Таисия Ивановна, проводник:

– Крестьянам будет очень  
тяжело, ведь многие из них 
этим жили, многие еще и 
своим детям, которые в городе 
живут, помогали. Теперь 
про эту поддержку придется 
забыть.

Сергей, железнодорожник:

– Люди не смогут больше вы-
бирать между домашним 
мясом и свининой с комплек-
сов. Деревенские жители  тоже 
вынуждены будут тратиться на 
мясные продукты. Но в то, что 
цены на мясо резко вырастут, я 
не верю.

Ольга, швея:

– Мне кажется, это перебор. 
Мяса на рынке станет намного 
меньше. Придется питать-
ся свининой с комплексов. А 
лично я всегда предпочитала 
покупать мясо из домашних хо-
зяйств, которое продавали на 
рынках.

Оксана, дизайнер:

– Я  уже давно не покупаю  
свинину, едим только тушенку 
из говядины: у меня дети, мало 
ли какая свинина попадет к 
нам на стол. Так что для нашей 
семьи этот  запрет ничего не 
изменит,  а вообще, конечно, 
могут резко вырасти цены на 
мясо.

Иван, учитель:

– Свиней скоро запретят выра-
щивать вообще на всей терри-
тории Беларуси, а это вызовет 
повышение цен на мясную 
продукцию. Крестьяне тоже по-
теряют хорошее подспорье для 
себя и своих детей.

Опрос провела Наталья СОЛОМЯНКО, 
фото:  Александр ТРИПУТЬКО

 І КСТАТИ. Поголовье свиней в сельскохозяй-
ственных организациях Барановичского района за 
год сократилось на 40%! 
Такой огромной потери скота за прошедший год не 
было ни в одном другом районе Брестской области, 
более того,  в некоторых районах, наоборот, числен-
ность свиней на предприятиях даже выросла на 40%.
Согласно данным Белстата, поголовье свиней в Ба-
рановичском районе на сегодняшний день состав-
ляет 
44,7 тысяч голов, в то время как год назад на сель-
хозпредприятих содержалось 74,7 тысяч животных.  
Причиной, по которой количество свиней в районе 
резко уменьшилось, возможно, стал падеж живот-
ных на свинокомплексе «Восточный», который яв-
ляется единственным в районе сельхозпредприяти-
ем по производству свинины. 
Правда, согласно докладу белорусской ветслужбы в 
Международное эпизоотическое бюро, от респира-
торно-репродуктивного синдрома на предприятии в 
апреле этого года умерло 6,2% поголовья – около 5 
тысяч свиней. Куда исчезли еще 25 тысяч животных 
– непонятно.

– Мне искренне жаль всех людей, 
которые, следуя приказу руковод-
ства районов, должны будут убить 
свиней. С одной стороны, понятно, 
что власти действуют как бы в ин-
тересах страны в целом. Но, к со-
жалению, руководству не понять 
каждой отдельно взятой трагедии. 
Да, горожанам, у которых зарпла-
та, допустим, держится на уровне 
средней по стране, легче будет пе-
режить последствия АЧС. Но сель-
ским жителям как быть? Как вы-
живать теперь людям, у которых 
зарплата полтора миллиона, а се-
мейное благополучие держалось на 
разведении свиней? На селе неко-
торые люди династиями разводили 
поросят, это уже стало их неотъем-
лемым бытом. Я знаю случаи, когда 
старики держали свиней, только 
чтобы к ним дети и внуки хотя бы 
раз в год приезжали из города. 

Я лично не понимаю, почему 
свиней приказывают вырезать в сто-
километровой зоне. Почему, следуя 

КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА

Василий Леонов, бывший министр 
сельского хозяйства и продоволь-
ствия РБ.

Морозильные камеры с прошлой 
недели стали товаром повышенно-
го спроса. Их продажи в магазинах 
бытовой техники увеличились чуть 
ли не в 20 раз! 

- Раньше летом покупали в день 
один-два морозильника. Сейчас, 
как только привоз – их раскупа-
ют в считанные секунды, - рас-
сказали «IP» в магазине торгово-
го центра по ул. Тельмана. Пиком 
ажиотажа там стала прошлая 
среда, когда покупатели чуть ли 
не дрались за привезенные на 
продажу рефрижераторы. 

- У нас как раз действовала акция 
на морозильники зарубежного про-
изводителя – товар был в ограни-
ченном количестве. Люди ругались 
между собой, выясняли, кто первый 
очередь за морозильником занял. 
Можно сказать, вырывали из рук 

друг друга технику. Брали и холо-
дильники, но только те, у которых 
морозильная камера больше, - рас-
сказали в торговом центре. 

В других магазинах, которые 
торгуют в основном морозильни-
ками отечественного производства, 
ссор между покупателями не было 
– складские запасы позволили удов-
летворить ажиотажный спрос. Про-
давцы подтверждают - морозильни-
ки на прошлой неделе расходились 
десятками. 

- Брали и в рассрочку, и за полную 
стоимость. Пиком стала прошлая 
суббота и пятница, когда мы про-
давали по 30-50 холодильников и 
морозильников. Это при том, что в 
июне, к примеру, в день уходили 3-4 
штуки, - рассказала заведующая фир-
менным магазином отечественной 
бытовой техники.

ми убоя душили, теперь 
свинину втридорога за-
купать будем. Покупате-
ли вообще думают, что 
нас с 15 августа закроют и 
уже прощаются с нами, - 
жалуются продавцы коо-
прынка.

Как рассказала одна 
из предприниматель-
ниц, мясо она теперь по-
купает в одном из фер-
мерских хозяйств Не-
свижского района. Если 
у сельчан килограмм 
свиной туши она покупа-
ла по 15-18 тысяч рублей, 
то фермерская свинина 
стоит по 28-31 тысячу за 
кило в зависимости от ка-
тегории. Окупить затраты 
продавцам теперь удается 
с трудом, но цены подни-
мать женщина тоже не 
решается.

- Сейчас в деревнях 
массово режут свиней, 
мяса много, и стоит оно 
копейки. Горожане через 
объявления покупа-
ют у сельских жителей 
свинину и на рынок прак-
тически не заглядыва-
ют. О каком повышении 
цен может идти речь? 
Мы, наоборот, стараем-
ся их снижать, чуть ли не 
в убыток работаем, - рас-
сказали мясники.

Однако по прогнозам 
продавцов, вскоре ситуа-
ция с низкими ценами и 
доступностью свинины 
резко изменится.

 – Мясные запасы 
людей закончатся, и они 
вновь пойдут на рынок. 
Правда, свинина там и 
по качеству будет усту-
пать домашней, и ценой 
удивит покупателей, - 
уверен предприниматель 
Владимир.

По его словам, от такой 
профилактики АЧС, когда 
под нож пускают все, что 
хрюкает и визжит, по-
страдают и покупатели, 
и продавцы. Первые уже 
не смогут поесть «свой-
ской» свинины. Про-
давцы, в свою очередь, 
покупая фермерскую 
свинину, которая в два 
раза дороже домашней, 
будут вынуждены повы-
шать цены. Но и им при-
дется несладко, ведь у по-
купателей есть возмож-
ность купить свинину в 
фирменных магазинах 
свинокомплексов и мя-
сокомбинатов, которые 
собственную продукцию 
будут продавать по более 
низкой, нежели на рынке, 
цене.

- И кто в результа-
те останется в выигры-
ше? Конечно, государ-
ство! Оно монополизиру-
ет рынок - у людей просто 
не останется выбора, 
кроме как покупать пред-
ложенную продукцию по 
предложенным ценам, - 
считает Владимир. - Все 
это очень продумано, но 
абсолютно беспощадно по 
отношению к людям.

«Программа возрождения села 
превращается в программу 
разорения села»

Морозильный хапун

той же логике, не вырезать всех 
свиней в радиусе 500 километров? 
В Сочи, к примеру, свиней выреза-
ли только в радиусе 10 км от очага, 
а  остальных фермеров и сельчан 
строго контролировали ветерина-
ры. Больше всего меня поразило, что 
кроме свиней вашего района, будут 
вырезать животных и в Пружанском 
районе. Вы на карту, спрашивается, 
смотрели? Там же от очага чумы рас-
стояние в 200 с лишним километров!

Непонятно еще и то, почему в то 
время, как поголовье сельчан попало 
в группу риска, свинокомплексы на-
зывают защищенными местами. 
Чума - коварная болезнь: если вы за-
страховались от инфекции, посыпая 
хлоркой подъезды к комплексу и 
сапоги работников, то кто вас за-
страхует от насекомых, птиц и гры-
зунов, которые чуму успешно пе-
реносят? В свинокомплексах со-
средоточено 90% всего поголовья, 
их важно защитить, говорят нам 
в департаменте. Но там не станут 
плакать вместе с людьми над их ра-
зорением. Программа возрождения 
села отныне превратилась в програм-
му разорения села.

Магазин по 
ул. Ленина 
в Барано-
вичах, 3 
августа. 
Продавцы 
бытовой 
техники ис-
пользуют 
ажиотаж на 
морозиль-
ные камеры
ФОТО: АЛЕСЬ ГИЗУН, 

«INTEX-PRESS»

уничтожат
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Марина ОВСЯННИКОВА

Обновленный фирмен-
ный центр продаж и об-
служивания клиентов 
компании velcom 
по адресу 
ул. Ленина, 1 вновь от-
крылся для жителей 
города в понедельник, 
пятого августа. 

Новый дизайн интерьера 
разработан специалистами 
компании  совместно с ав-
стрийской студией и отве-
чает передовым европей-
ским стандартам. Кубиче-
ские формы, выполнен-
ные в фирменных цветах 
velcom, изготовлены бело-
русскими специалистами.  
Теперь фирменный центр 
продаж  – это, скорее, до-
машняя студия, окутанная 
атмосферой тепла и добро-
желательности. Особый 
шарм интерьера - нитяные 
«стены», которые букваль-
но парят в воздухе, при-
давая рисунку помещения 
воздушность.
– Однако новый дизайн 
– это не только уютное 
и светлое помещение, – 
говорит Нелли Шаройки-
на, руководитель службы 
розничных продаж региона 
«Запад», ИП «Велком». 
Прежде всего – это удоб-
ство посетителей. Откры-
тые демонстрационные 
витрины обязательно по-
нравятся клиентам velcom.  

velcom на Ленина, 1 – теперь 
в новом дизайне

Ведь при выборе телефо-
на немаловажной является 
возможность прикоснуться 
к нему, подержать в руках, 
понять, удобно ли вам с 
ним.  Теперь вы сможете 
протестировать понравив-
шуюся модель смартфо-
на: посмотреть меню, на-
строить яркость и звук, 
сделать фото, зайти в ин-
тернет. Кроме смартфонов, 
в фирменном центре также 
представлены телефоны, 
планшеты, 3G-модемы и 
другое оборудование, от-
вечающее самым изы-
сканным вкусам клиентов. 
Здесь же установлен пла-

тежный терминал, при-
нимающий наличные, а 
также терминалы, «рабо-
тающие» с пластиковыми 
карточками, чтобы каждый 
посетитель мог распла-
титься удобным способом.
В фирменном центре 
продаж на Ленина, 1 есть 
помещения для работы как 
с физическими, так и с юри-
дическими лицами. Здесь 
вы по-прежнему можете 
получить полный спектр 
услуг от замены сим-карты 
до подключения спутнико-
вого мониторинга. Квали-
фицированные специали-
сты не только помогут вам 

решить любой вопрос, но 
и подскажут, какой лучше 
выбрать телефон, к какому 
тарифному плану подклю-
читься.
Фирменный центр 
продаж и обслужива-
ния клиентов компании 
velcom открыт для вас 
с 09.00 до 21.00 в будни и 
с 09.00 до 19.00 в выход-
ные дни.
ИП «Велком» УНП 101528843 
лиц. На право осущест-
вления деятельности в 
области связи рег. №925 
Минсвязи РБ на осн. реш. 
от 24.08.2007 до 24.08.2017

K

 ФОТО: МАРИНА ОВСЯННИКОВА И ИРИНА ХМЕЛЬНИЦКАЯ, «INTEX-PRESS»
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Заканадаўства. Прапановы БАЖ аб унясенні змен у 
Закон аб СМІ палічыли “немэтазгоднымі”.

РЕСПУБЛИКА" «Падставай для зыска аб закрыцці 
сродкаў масавай інфармацыі  тэарэ-

тычна можа стаць нават граматычная 
памылка» 

Пётр СТАРОБІНЕЦ, 
«Заўтра тваёй краіны»

У студзені гэтага года Бе-
ларуская асацыяцыя 
журналістаў скіравала 
ў парламент пакет 
прапаноў, якія тычыліся 
лібералізацыі ўмоў для 
работы СМІ, — пра гэта – 
намеснік старшыні БАЖ, 
юрыст Андрэй Бастунец. 

— Андрэй, з якімі 
прапановамі БАЖ звяртала-
ся ў Палату прадстаўнікоў 
Нацыянальнага сходу? 

— Наш зварот у 
Палату прадстаўнікоў 
тычыўся Закона аб сродках 
масавай інфармацыі. Мы 
прапаноўвалі ўвесці ў 
гэты акт пэўныя змены. 
Асноўныя праблемы, на 
якія мы звярталі ўвагу, 
звязаныя з дзейнасцю 
журналістаў-фрылансераў, 
доступам да інфармацыі, 
а таксама з неабароненас-
цю журналістаў і медыя-
арганізацый. 

Возьмем журналістаў-
фрылансераў. Сёння тым, 
хто не звязаны дамовай 
з канкрэтнай рэдакцы-
яй, амаль што немаг-
чыма легальна праца-
ваць. Яны не могуць 
пацвердзіць свой статус, 
таму што журналісцкія 
пасведчанні могуць вы-
даваць толькі рэдакцыі 
СМІ (а пасведчанні 
журналісцкіх арганізацыяў 
уладамі не прызнаюц-
ца). Гэта выклікае прабле-
мы з працай на масавых 
акцыях ці падчас звароту за 
інфармацыяй. Не кажучы 
ўжо пра магчымасць атры-
маць акрэдытацыю.

Яшчэ адна праблема, 
на якую мы спрабавалі 
звярнуць увагу Палаты 
прадстаўнікоў, звязана з 
тым, што сённяшні Закон 
аб СМІ амаль не ўтрымлівае 
нормаў, якія б гарантавалі 
доступ журналістаў да 
інфармацыі. А шэраг іншых 
прававых актаў толькі 
абмяжоўвае гэты доступ. Я 
маю на ўвазе заканадаўства 
аб дзяржсакрэтах. Ці 
заканадаўства ў галіне 
дзяржаўнай службы, якое 
забараняе дзяржаўным 
службоўцам даваць 
інфармацыю ў СМІ без уз-
гаднення яе з кіраўніцтвам.

Яшчэ адзін блок 
пытанняў звязаны з 
магчымасцю ціску і 
ўмяшальніцтва органаў 
улады ў дзейнасць СМІ. 
Сёння Міністэрства 
інфармацыі можа звярнуц-
ца з зыскам аб закрыцці СМІ 
пасля двух папярэджанняў 
рэдакцыі цягам году неза-
лежна ад таго, наколькі сур’ 

«Дзяржаўных СМІ 
не павінна быць»

ёзнае парушэнне, на думку 
Мінінфарма, здзейсніла рэ-
дакцыя. У выніку падста-
вай для папярэджвання, а 
надалей і зыска аб закрыцці 
СМІ, тэарэтычна можа 
стаць нават граматычная 
памылка. 

Свае высновы і прапано-
вы БАЖ скіраваў у Паста-
янную камісію па правах 
чалавека, нацыянальных 
адносінах і СМІ Палаты 
прадстаўнікоў.

— І ў адведзены тэрмін 
вы артымалі адказ, у якім 
было нешта пра “немэ-
тазгоднасць і неактуаль-
насць”?

— Амаль што. Мы 
атрымалі адказ, у якім 
нам паважліва, на бела-
рускай мове, паведамілі, 
што чальцы камісіі 
параіліся з Міністэрствам 
інфармацыі і там адказалі, 
што нічога мяняць не 
трэба. Між тым, значаная 
частка прапановаў тычы-
лася менавіта скарачэння 
функцый Мінінфарма. Але 
і гэта засталося па-за ўвагай 
дэпутатаў. 

Заўважу, што гаворка ў 
нашым звароце ішла не пра 
ўнясенне зменаў у закон 
тут і цяпер, а пра абмерка-
ванне сітуацыі ў галіне СМІ 
з удзелам прадстаўнікоў 
“профільнай” камісіі 
Палаты прадстаўнікоў і 
БАЖ — як першы крок, 
на які дэпутаты аказаліся 
няздатнымі. Ва ўсялякім 
разе, пакуль. 

— Андрэй, а вам не 
здаецца, што гэтыя звароты 
– замкнёнае кола? БАЖ і 
яе эксперты не першы і не 
другі раз рыхтуюць прапа-

новы, дасылаюць іх у ад-
паведныя органы ўлады, 
але воз, як кажуць, і цяпер 
там? Ці ёсць сэнс у гэтай 
дзейнасці? 

— Па-першае, я лічу, 
што ўсе магчымасці, 
якія існуюць, трэба 
выкарыстоўваць. 

Па-другое, я не згодны з 
тым, што распрацоўкі БАЖ 
не маюць сэнсу. Калі б мы 
гэтага не рабілі, сённяшні 
Закон аб СМІ выглядаў бы 
яшчэ горш. 

Нагадаю, што калі зако-
напраект трапіў у Палату 
прадстаўнікоў, нашы экс-
перты паспелі падрыхта-
ваць свае прапановы — 
нягледзячы на тое, што 
мы даведаліся пра гэта 
літаральна за дзень да 
разгляду. І сем з нашых 
прапаноў у выніку былі 
прынятыя. Найболь-
шым дасягненнем я лічу 
тое, што ўдалося “адбіць” 
норму пра абавязко-
вую перарэгістрацыю 
СМІ пасля змены адрасу 
рэдакцыі (а такая норма 
была прыхаваная ў тэксце 
заканапраекта за шэрагам 
спасылак). Уявіце, які б 
з’явіўся механізм ціску на 
рэдакцыі, і якой праблемай 
для кожнага СМІ стала б 
звычайная змена юрыдыч-
нага адрасу!

Таму працаваць у 
заканадаўчым кірунку 
трэба. Іншая справа, што 
стаўленне да нашых 
прапаноў з боку ўлады зале-
жыць ад палітычнай кан’ю 
н ктуры і ад мэтазгоднасці 
— з яе, улады, пункту глед-
жання. 

— Ажыццяўленне тых 

прапаноў, якія вы агучылі, 
сёння безумоўна важна 
для беларускіх СМІ. Але 
гэта толькі першыя крокі. 
Калі дапусціць, што ўсё 
пералічанае зроблена — 
што неабходна далей?

— Першыя вельмі 
важныя крокі можна 
зрабіць ужо сёння, нават не 
змяняючы заканадаўства. 
Напрыклад, вярнуць 
недзяржаўныя СМІ ў шапікі 
“Саюздруку” і ў падпіску 
праз аддзяленні “Белпош-
ты”. Нагадаю, што зараз 
амаль палова незалеж-
ных выданняў знаходзіцца 
па-за дзяржаўнымі 
сістэмамі распаўсюду. І каб 
выправіць становішча, на-
званым дзяржпрадпрыем-
ствам трэба толькі заклю-
чыць са СМІ адпаведную 
дамову. 

Калі ж казаць пра 
ідэальную  сітуацію, я 
наогул не абмяркоўваў бы 
тэму стварэння аднолька-
вых умоваў для дзяржаўных 
і недзяржаўных СМІ. 
Таму што ўпэўнены, што 
дзяржаўных сродкаў 
масавай інфрмацыі наогул 
не павінна быць. Могуць 
існаваць толькі прыват-
ныя і грамадскія. А дзяр-
жаве дастаткова мець 
інфармацыйныя бюлетэні, 
з дапамогай якіх яна зможа 
інфармаваць грамадскаць 
аб сваёй працы і прынятых 
актах, як гэта адбываец-
ца, напрыклад, у суседняй 
Літве. 

— А раптам зараз, калі, 
здаецца, улада зацікаўлена 
ў адлізе ў адносінах з 
Захадам, атрымаец-
ца “ праціснуць ” тыя ці 
іншыя прапановы, якія 
палепшылі б жыццё не-
залежных СМІ у рамках 
наяўных магчымасцяў? 
Напрыклад, праграмы 
“Дыялог аб мадэрнізацыі з 
Беларуссю ”?

— Сітуацыя са СМІ на 
адным з першых месцаў 
у дыялогу Беларусі з 
Захадам. І зразуме-
ла, што ўладам прасцей 
весці дыялог на тэму СМІ, 
чым пра палітвязняў. 
Таму, думаю, і былі зро-
блены пэўныя крокі па 
пэўнай нармалізацыі 
сітуацыі (на вельмі 
нізкім узроўні), таму і 
была запрошана ў краіну 
прадстаўнік АБСЕ па пы-
таннях свабоды слова 
Дунья Міятавіч...

Афіцыйны Мінск 
лічыць, што, калі ён 
запрасіў у краіну Міятавіч 
— гэта і ёсць крок наперад. 
А мы лічым, што гэта толькі 
падстава для абмеркаван-
ня магчымых далейшых 
крокаў, але ўсё ж не крок. 

Андрэй Бастунец, юрыст, намеснік старшыні БАЖ 
ФОТО: BELMARKET.BY

С 1 августа правительство вновь подняло 
цены за тепловую и электрическую энергию. 
Но если тариф за отопление в этом году по-
высился в первый раз, то электричество с 
начала года успело подорожать четырежды.

Тарифы на тепловую энергию для нужд отопления и 
горячего водоснабжения увеличатся на 9% - 
до 68,3 тысяч рублей за 1 Гкал. Ранее стоимость гига-
калории была 63,1 тысяч рублей. 
На 14% с 1 августа выросли платежи за электричество. Для тех, 
у кого в домах установлены электроплиты, тариф составит 
428,5 рублей за кВт*час. Для квартир с газовыми плитами ки-
ловатт будет стоить 504,3 рубля.
Никогда еще электричество не дорожало так стремительно, 
как в этом году. За восемь месяцев после четырех подорожа-
ний электроэнергия поднялась в цене примерно на 70%. 
После последнего подорожания население стало воз-
мещать государству порядка 60% от себестоимости 
электроэнергии. Заветный показатель в 100% воз-
мещения экономически обоснованных затрат уже 
совсем близко. Хотя, если учесть, что  в прошлом году 
себестоимость росла трижды, а в нынешнем - один 
раз, не исключено, что до конца года она еще из-
менится не в лучшую для населения сторону. Тогда 
процент возмещения затрат населением правитель-
ство вновь оценит, как «незначительный», а тарифы 
на свет будут повышаться и дальше. 

Как менялись тарифы для 
населения и себестоимость.
 
Отопление

Тепло и свет по новым 
ценам
Юля ХАРКЕВИЧ
julia@intex-press.by

Электричество
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ТЕРРИТОРИЯ ЧИТАТЕЛЕЙ

Потребитель. Фирма, посулившая бесплатную 
технику в объявлении, пошла на попятную, как только 
за призом явился покупатель

РЕКЛАМА

Жительница города Татьяна предлагает 
ввести кондукторов-контролеров, чтобы из-
бегать конфликтных ситуаций и хамства.

- Ехали с дочкой на вокзал. Пробили талоны. Через оста-
новку входит десант контролеров. Толпа зашевелилась, 
расступилась. Я подаю билеты. Контролер победно 
так на меня посмотрела и достала бланки. Оказалось, 
мы пробили минские билеты вместо барановичских.  
Контролер тут же стала что-то писать. Я  сначала и не 
поняла, что мне выписывают штраф, пока она не сказала:
– С вас 40 тысяч. 
–За что? –  спрашиваю. 
–Но вы же проезд не оплатили, – говорит контролер. 
Показываю в кошельке пару барановичских талонов и при-
знаюсь, что перепутала билеты. Случайно. Но едем мы не 
бесплатно! На что женщина отреагировала удивительным 
образом: 
– У вас же четыре глаза, как вы перепутать могли?.. 
Я чуть дар речи не потеряла. Да, талоны не баранович-
ские, но белорусские же. И если так получилось, неужели 
нужно язвить и конфликтовать с пассажирами?!  
Даже когда дочка предложила пробить барановичские 
талоны, контролеры блокировали компостер и вырвали 
у нее билеты! У дочки после произошедшего – стресс. 
Почему в Минске контролеры попросят (!) прокомпости-
ровать талон, который тут же и продадут, а у нас обязатель-
но доведут до конфликта и перейдут на личности? 

Татьяна, жительница города

«Это же просто акция, 
рекламный ход…»
Житель города 
Николай, позвонивший 
в редакцию «IP», рас-
сказал, как компания, 
предлагающая бес-
платный товар в своей 
рекламе, выполнила 
свое обещание. 

- Рассказать вам, 
как у нас покупателей 
дурачат? На днях прочи-
тал объявление в газете 
об акции: «Покупатель, 
который сообщит нам, 
где в городе есть товар 
с ценой ниже, чем у 
нас, получит данный 
товар БЕСПЛАТНО». И 
три восклицательных 
знака. 

Клюнул на приманку, 
пошел искать. И нашел! 
В одном из центров те-
левизор такой же марки 
и с такими же параме-
трами был дешевле на 
260 тысяч рублей, чем 
в объявлении. Сообщил 
в магазин, который 
акцию проводит. Про-
давец съездил со мной к 
своим конкурентам, по-
смотрел на цену, распис-
ку написал, что действи-
тельно товар дешевле. 
Но сказал, что ничего не 

решает без руководства. 
Я оставил телефон для 
связи. 

В этот же день по-
звонил мужчина, пред-
ставился директо-
ром, пообещал привез-
ти телевизор в течение 
недели. Я обрадовался. 
Оказалось, рано. 

Через некоторое 
время – снова звонок. 
Молодой человек, не 
представившись, на-
чинает рьяно убеж-
дать меня в том, что я 
не могу претендовать на 
технику. Говорит, мол, 
вы что же, не умеете 
рекламу читать, это же 
просто акция, реклам-
ный ход. Раз, реклама, 
спрашиваю, значит, 
обман? Он промолчал, а 
затем сказал, что теле-
визор я не увижу. Дове-
рился директору, все-
таки официальное лицо. 
Неделя прошла – техники 
не было. Пришел снова в 
злосчастный магазин, 
попросил книгу за-
мечаний и предложе-
ний, а мне сказали, так 
как центральный офис 
в Минске, книга там, а 
здесь филиал, и замеча-
ния писать негде. 

Звоню директору, он 
говорит, что в отгуле и 
не хочет разговаривать. 

Спрашиваю – вы точно 
директор, а он мне – а 
вам какая разница? 

И снова звонок –  
трубка разрывается: 

– Я тебя найду, из-под 
земли достану...

И еще что-то в таком 
же роде, если я не пре-
кращу требовать теле-

визор. Я нажал на отбой. 
Вот, думаю, на акцию 
нарвался!

Но кто же из нас прав? 
Обязаны ли мне привез-
ти телевизор бесплатно, 
или же реклама допу-
скает такого рода обман?

 
Николай, житель города

«У вас же четыре 
глаза, как вы 
перепутать могли?»

Юрист Сергей Зикрацкий:

– В данном случае я вижу у компании целый букет на-
рушений. Во-первых, фирма уклоняется от выполнения 
своего обещания. Налицо нарушение статьи 925 Граждан-
ского Кодекса «Обязанность выплаты награды». В соответ-
ствии с ней лицо, объявившее публично о выплате денеж-
ного вознаграждения или о выдаче иной награды тому, 
кто совершит указанное в объявлении действие в указан-
ный в нем срок, обязано выплатить обещанную награду 
любому, кто совершил соответствующее действие. 
Человек, не получивший обещанное, может обратиться 
в суд с требованием выдать телевизор. Для этого нужно 
подтвердить отказ фирмы выполнять свои обязательства. 
Необходимо отправить заявление в компанию с требова-
нием выполнить публичное обещание с подтверждени-
ем отправки, например, отправив заказное письмо. Затем 
заявление и ответ компании, если он будет, приложить к 
иску в суд.  
Во-вторых, покупатель может подать жалобу в Министер-
ство торговли на фирму за нарушение законодательства 
о рекламе. Организацию в таком случае могут привлечь 
к административной ответственности. Ей грозит штраф в 
размере от двух до пяти миллионов рублей.
В-третьих, организация может быть оштрафована и за 
отказ предоставить книгу жалоб и предложений. От-
дельное заявление покупатель может подать в местные 
органы власти.

КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА:

Подготовила Людмила 
ПРОКОПОВА
luda@intex-press.by

КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА:
И. о. начальника контрольно-ревизорской службы 
Леонид Пугач

- Уже не впервые контролерам попадаются гражда-
не с минскими талонами. Люди нервничают, некото-
рые платят штраф, некоторые отказываются. А нам что 
делать? За прошлый месяц, например, в городе оштра-
фовано 1600 безбилетников. А если бы мы их отпусти-
ли? Все бы ездили бесплатно.  Да, некоторые предлага-
ют поставить кондукторов в автобусы, но это большие 
затраты и расширение штата, а у нас и так контролеров 
не хватает. В свою очередь, пассажир должен следить, 
что он компостирует, во избежание недоразумений. 
У каждого перевозчика свои билеты. Но, бесспорно, 
нужно вникать в каждую ситуацию. Иногда у ревизоров 
не хватает сил и нервов…  Контролеры все разные – есть 
понимающие, а есть не очень. Пассажиру просто не 
повезло. Если запомнили ФИО контролера или номер 
автобуса, звоните по телефону 48-88-08, разберемся. 
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ТАКАЯ ЖИЗНЬ

Алесь ГИЗУН
alesgizun@intex-press.by

Вдова инженера Бара-
новичского завода ав-
томатических линий 
прислала в редак-
цию "IP" отчаянное 
письмо. Смерть мужа 
и все, что вместе с этим 
ей пришлось пере-
жить, пошатнули веру 
женщины в человеко-
любие и сострадание. 

КОГДА ДИАГНОЗ 
ЗВУЧИТ, КАК ПРИГО-
ВОР
Инженер Станислав Тау-
рогинский «сгорел» бук-
вально за пару месяцев, 
хотя до 62-х лет, можно 
сказать, он вообще не 
болел. Как вспомина-
ет сегодня вдова Ирина 
Таурогинская, за 40 лет 
работы ее супруг даже 
ни разу не был на боль-
ничном листе.

С начала этого года 
Станислав стал чувство-
вать слабость. Весной 
внутри появилась 
неясная дрожь, посто-
янно держалась неболь-
шая, но малоприятная 
температура – 37,1 или 
37,2.

– Отправить мужа 
к врачу всегда было 
трудно, но на этот раз я 
его уговорила. 1 апреля 
муж пошел к терапев-
ту, и врач поставила ему 
диагноз ОРВИ. Тогда как 
раз многие болели про-
студой, – вспоминает 
Ирина Ивановна.

Станислав начал пить 
антивирусные препара-
ты, но лучше ему не ста-
новилось. Испугавшись 
желтеющих глаз и кожи 
супруга, жена отправила 
его в частный медицин-
ский центр сделать УЗИ 
брюшной полости. Все, 
что случилось дальше, 
было молниеносно и на-
поминало супругам Та-
урогинским скорее 
страшный сон, чем ре-
альность.

Врач УЗИ сообщил, 
что 80% печени пациен-
та поражено, и отпра-
вил Станислава на кон-
сультацию в онкологи-
ческий диспансер. А он-
кологи сказали: «Вы наш 
больной». Мужчине, 
который до 62 лет не 
имел никаких проблем 
со здоровьем, врачи по-
ставили диагноз: рак 
легкого 4 стадии с мета-
стазами в печени. Чет-
вертая – самая послед-
няя, самая тяжелая 
стадия рака.

ХОЖДЕНИЕ ПО 
МУКАМ

Узнав ужасный 
диагноз, супруги Тауро-

«Наши врачи только в

Когда онкобольные 
дождутся аппарата 
лучевой терапии?
Гамма-терапевтический аппарат лучевой терапии 
в Барановичском онкодиспансере впервые вышел 
из строя осенью 2011 года, переработав свой ресурс 
на 10 лет. Спустя полгода аппарат не без трудно-
стей все-таки отремонтировали, на что из город-
ского бюджета потребовалось 130 млн. рублей. 
Однако через полгода, осенью 2012-го, установка 
опять вышла из строя и на сей раз окончательно. 
Уже почти год пациенты из Барановичей, которые 
нуждаются в данном аппарате, вынуждены ездить 
на лечение в Брест либо в Пинск. Ежегодно в Ба-
рановичах в таком лечении нуждаются около 600 
человек. Как рассказал "IP" главный врач Барано-
вичской центральной поликлиники Виктор Миха-
ловский, поставка нового аппарата лучевой терапии 
в Барановичский онкодиспансер за счет Министер-
ства здравоохранения планируется в сентябре-октя-
бре этого года. Покупка обойдется республиканско-
му бюджету примерно в миллион долларов.

Рак унес жизнь 
мужа Ирины 
Таурогинской 
буквально за 
пару месяцев-
ФОТО АВТОРА, 

«INTEKS-PRESS»

гинские, как говорится, 
пытались изо всех сил 
ухватиться за послед-
нюю соломинку. Но вот 
поддержки и понима-
ния со стороны врачей, 
по словам Ирины Ива-
новны, она с мужем так 
и не нашли.

Станислава Тауро-
гинского не стало 30 мая, 
спустя два неполных 
месяца после того, как 
он узнал о своей страш-
ной болезни. После 
смерти любимого мужа 
жена написала полное 
отчаяния и жалоб на 
врачей письмо в редак-
цию «Intex-press». 

– Боже мой! Я никогда 
не думала, что мы на-
столько никому не 
нужны. Врачи даже не 
хотели с нами разгова-
ривать! Если ты пенси-
онер – ты уже отрабо-
танный материал и го-
сударству больше не 
нужен… – писала рас-
строенная и разочаро-
ванная женщина. – Зав-
отделением онкоди-
спансера разговаривал 
с нами не больше трех 
минут – мол, никако-
го лечения нет, прини-
майте обезболивающие 
и ждите конца. Я ему 
говорю: вы же фактиче-
ски отправляете челове-
ка в Русино. Он отвечает: 
да, можно сказать и так.

Последний месяц 
жизни для Станислава 
Таурогинского был му-
чительным. Наркотиче-
ский пластырь, который 

выписали врачи, с болью 
не справлялся. Дополни-
тельно медики выписа-
ли сильный опиоидный 
анальгетик трамадол в 
уколах. 

– Я колола мужу по 3 - 
4 укола в день – все равно 
не хватало. Мы прошли 
курс капельниц – и это 
не помогло. У него стало 
отекать тело, потому что 
и печень, и почки уже 
не справлялись со своей 
работой. Муж перестал 
спать по ночам, а вместе 
с ним и я, – рассказала 
Ирина Ивановна. 

По словам Ирины, 
когда одна партия уколов 
заканчивалась, следую-
щую врачи выписывали 
неохотно.

– Когда мужу стало 
совсем плохо, я снова 
пришла за рецептом на 
уколы. И врач, и медсе-
стра начали мне выгова-
ривать, что мы приме-
няем пластырь и этого 
должно хватать, что они 
не имеют права выпи-
сывать больше уколов, 
которые стоят недорого. 
Но нам не нужно было 
их бесплатных рецеп-
тов, пусть бы выписали 
обычный рецепт, чтобы я 
могла купить лекарства!

О б е з б о л и в а ю щ и е 
уколы мужу Ирина 
колола сама. Медсе-
стринскому делу она 
нигде не обучалась, а 
посему все делала так, 
как знала. То ли из-за 
ее неопытности, то ли 
из-за специфики орга-

низма мужа, на месте 
уколов стали появ-
ляться синяки. На сей 
раз Ирина пришла к 
медикам за советом…

– Я просила всего 
лишь подсказать мне, 
как правильно колоть 
уколы в руку, потому что 
ягодицы от моих уколов 
синеют. Медсестра на 
это сказала: руки тоже 
посинеют. И ни врач, 
ни медсестра не оторва-
лись от сидений, чтобы 
что-то мне объяснить 
или показать! – возму-
щалась Ирина Ивановна.

В Боровлянах, куда 
Ирина с мужем отправи-
лись на консультацию, 
как только узнали о диа-
гнозе, врачи посоветовали 
при сильных болях облу-
чить Станислава по позво-
ночнику (метастазы рас-
пространились из легкого 
уже и сюда). 

– Мы показали эту ре-
комендацию своему леча-
щему врачу. Она говорит: 
у нас «пушка» (Аппарат 
лучевой терапии. – Авт.) 
не работает уже целый 
год. Пациенты, которым 
требуется облучение, на-
правляются в Пинск либо 
в Брест. Я говорю: хорошо, 
мы согласны. Но врач про-
молчала, и мы так никуда 
и не поехали... 

ЖИЗНЬ В ГАЗЕТАХ 
И НАЯВУ

Ирина Ивановна до по-
следнего момента наде-
ялась на то, что ее мужу 
станет легче. За несколько 

дней до смерти Станисла-
ву Адамовичу дали группу 
инвалидности. К этому 
времени боли усили-
лись настолько, что при-
шлось вызывать бригаду 
«скорой», которая начала 
колоть морфий. После 
пятого укола Станислав 
Таурогинский скончался.

Вдова Ирина Тауро-
гинская до сих пор не 
может понять, почему 
врачи не только не пы-
тались спасти ее мужа, 
но и толком даже не объ-
яснили, чем ему можно 
помочь: 

– Ведь ничего же не 
было сделано, кроме 

" Я говорю врачу: вы же факти-
чески отправляете человека в 
Русино. Он отвечает: да, можно 

сказать и так 

обезболивания! И даже 
если врачи знали, что он 
умирает, почему нельзя 
было воспользоваться хотя 
бы мизерным шансом 
и не провести химиоте-
рапию? Я не понимаю, 
откуда такая бесчеловеч-
ность. Недавно в газете 
прочитала высказывание 
одного хирурга-онколога 
из Минска по поводу того, 
что какой бы ни был без-
надежный случай, паци-
ента всегда нужно настра-
ивать на выздоровление. У 
нас же все наоборот. По-
лучается, наши врачи 
только в газетах красиво 
говорят.

Врачи и поциенты. Рак – серьезное испытание не только для больных и их близких,
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РЕКЛАМА

газетах красиво говорят»

Конфликт между горожанкой и врачом для "IP" прокомменти-
ровала Ирина Жихар – координатор группы взаимопомощи и 
психологической поддержки онкологических пациентов при 
Территориальном центре обслуживания населения в г. Минске.
Я понимаю женщину, у которой муж умер от рака, поскольку сама прошла через 
все это. Я и сама перенесла рак и пережила смерть матери от той же болезни.  И я 
много слышала жалоб на врачей-онкологов со стороны пациентов и их родствен-
ников, особенно когда болезнь находят уже на 3 или 4 стадии и перед людьми 
встает вопрос жизни или смерти. Мы всегда не готовы к этому. 
Когда пациент и его родственники узнают о последней стадии рака, возникает си-

туация шока. Их захлестывают эмоции, а горе людей не позволяет с этими эмоци-
ями справляться. К сожалению, люди начинают во всем винить врачей-онколо-
гов, которые оказываются крайними в этой ситуации. Хотя фактически к онколо-
гу пациенты приходят уже в последнюю очередь. Пациенты ждут, что врач обяза-
тельно разделит их боль и поможет психологически. Но этим должен заниматься 
психолог или психотерапевт. Дело врача – лечить. Представьте, если под дверями 
врача в очереди сидит полсотни человек и врач станет переживать с каждым из 
них… Лечить будет некому. Нам нужно больше понимать врачей-онкологов, по-
нимать их нагрузку и сложность работы и учиться сдерживать себя. Иначе наши 
жалобы вызовут еще большую закрытость врачей от пациентов.

Лечащий врач Станислава Таурогинско-
го Людмила Обухова рассказала "IP", 
чего не могут понять пациенты и почему 
врачам сегодня приходится нелегко.

– Я хорошо помню этого пациента. И врачи, и мед-
сестры действительно сочувствовали этому челове-
ку, потому что мы знали, что он безнадежен. Мы всегда 
приглашали его на прием без очереди, и ему не при-
ходилось сидеть по полчаса под нашими дверями, 
как приходится другим… Но у нас не принято объяс-
нять диагноз пациенту, если он безнадежен. За грани-
цей врачи разговаривают с пациентами о таких вещах 
сухо и без эмоций: у вас осталось несколько месяцев, 
пожалуйста, сделайте завещание, чтобы потом между 
родственниками не было споров. И это правильно. Там 
умеют готовиться к смерти. Это нормальное явление, и к 
этому нужно быть готовым в любой момент... Поймите, 
как у нас тяжело разговаривать с больным человеком, 

если ему невозможно пообещать ничего хорошего. 
Представьте, если известный в городе, благополучный 
человек, который в костюме под галстуком приходит на 
прием к врачу, вдруг узнает, что ему осталось жить два 
месяца. Он не проживет даже столько.
За неделю после того, как Станислав Адамович обра-
тился к нам, мы провели его полное обследование и вы-
ставили точный диагноз. Печень мужчины на 80% 
была поражена метастазами. То есть, ему могли на-
вредить любые, даже самые безвредные медика-
менты, поскольку все лекарства перерабатываются 
печенью. Но как можно объяснить все эти вещи на 
приеме, когда на каждого пациента у меня есть всего 
5 – 6 минут. За это время больного нужно раздеть, 
осмотреть, назначить ему лечение да еще сказать 
пару хороших слов в поддержку. И если у меня хоть 
на минуту кто-то задерживается, люди начинают за-
глядывать в кабинет непрерывно. А еще мне нужно 
следить за массой разных нюансов и отчетов. Ведь 

я выписываю пациентам наркотики, за которые мне 
нужно отвечать перед наркоконтролем. 
На Западе вместе с онкологами работают психологи, 
которые предварительно готовят пациентов к приему 
врача, при случае помогает снять напряжение между 
ними, дают больному надежду. У нас психологов нет, а 
у врачей, к сожалению, на это просто нет времени.
Обезболивающие средства мужчине мы назнача-
ли бесплатно и в полном объеме. По просьбе супруги 
мы дополнительно рекомендовали другие препара-
ты, которые стоят недорого и на их покупку не требует-
ся рецепт. В Минске нашему пациенту рекомендовали 
облучать позвонки, если боли усилятся. Конечно, если 
бы у нас был свой гамма-терапевтический аппарат, мы 
бы его облучили. Но наша установка не работает уже 
целый год, и когда нам ждать новой – неизвестно... За 
неделю или две, когда мужчине стало действительно 
невыносимо, стоило ли его мучить и везти в Пинск или 
в Брест. Я как врач понимала, что не стоит.

Количество жителей 
Беларуси, которые 
впервые в жизни 
узнали, что у них рак,
(тысяч человек)
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но и для врачей-онкологов, которых часто обвиняют в равнодушии к пациентам

«У врачей нет времени, чтобы давать надежду пациенту»

«Врачи-онкологи всегда оказываются крайними»

ОБСУДИТЬ 

НОВОСТИ 

Барановичей

вы можете 

на нашем сайте

INTEX-PRESS.BY

Каждый год в Беларуси за-
болевает раком столько 
человек, сколько проживает 
в Слониме или Волковыске.

наша группа «ВКонтакте»: 
vk.com/club24594538

наша группа «Facebook»:
www.facebook.com/intex.press
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А КАК У НИХ?

Бизнес в Литве. Литовцы были против приватизации предприятий, но когда она 
началась, каждый старался что-то купить

У литовца Видмантаса 
Мачюкаса свое малень-
кое дело: он занимается 
финансовыми консуль-
тациями. В интервью 
«IP» Видмантас расска-
зал,  легко ли быть биз-
несменом в Литве. 

ОТКРЫТЬ ФИРМУ? 
ЛЕГКО!
По словам Видмантаса, 
открыть свое дело в Литве 
может любой, даже госслу-
жащий, если это не повле-
чет за собой конфликт ин-
тересов основной работы 
и личного дела. Чтобы 
открыть бизнес, доста-
точно обратиться в одну 
из управляющих инсти-
туций (их в Литве около 
150, в какую обращаться, 
зависит от вида бизнеса) с 
соответствующим заявле-
нием. Видмантосу, чтобы 
официально заняться кон-
сультациями, было доста-
точно заполнить запрос на 
выдачу сертификата в на-
логовой инспекции. Ни от-
крытия офиса, ни финан-
совых вложений не потре-
бовалось. Но, если человек 
хочет открыть, к примеру, 
закрытое акционерное об-
щество, у него на счету 
должен быть уставной 
капитал не меньше 10 тыс. 
литов (около 34 млн руб. 
на наши).

– Уставной капитал – 
это своеобразная страхов-
ка в случае банкротства 
предприятия. Он пойдет 
на погашение долгов. Там 
же, где уставной капитал 
не требуется, человек за 
все финансовые пробле-
мы отвечает имуществом, 
– поясняет Видмантас. 

Налоговую отчетность, 
по словам Видмантаса, 
вести также несложно: 
нужно просто раз в год за-
полнить налоговую де-
кларацию, а если годовой 
доход превышает 100 тыс. 
литов, уплатить еще и 
НДС. Никаких проверок 
в течение года, кассовых 
аппаратов и дополнитель-
ной отчетности. 

При всей легкости в от-
крытии бизнеса налогоо-
бложение в Литве доволь-
но высокое.

– В плане налогов ра-
ботать на кого-то выгод-
нее. Работая в фирме, я 
плачу налогов порядка 
25% от зарплаты, осталь-
ное платит за меня ра-
ботодатель. Работая на 
себя, со всеми страховы-
ми и прочими выплатами 
налоги составляют около 
40% от моего ежемесячно-

«Госкомпании – это не вчерашний, 
а позапрошлогодний день»

Литва Беларусь
Число процедур, которые 
нужно пройти для 
регистрации компании  

7 5

Число календарных дней, 
которые требуются в 
среднем для регистрации 
компании

20 5

Затраты на регистрацию в % 
от дохода на душу 
населения

1,1 2,3

Минимальный размер устав-
ного капитала, необходимого 
для регистрации предприя-
тия, в % от валового дохода на 
душу населения

31,3 0

Условия создания и ведения бизнеса в Литве 
и Беларуси*

Регистрация бизнеса

Налогообложение
Литва Беларусь

Общее число налоговых пла-
тежей в год 11 10

Время, необходимое на 
подачу отчетности и уплату 
налогов (часы)

175 338

Налог на прибыль 
(% от прибыли) 5,9 20,3

Налоги и отчисления, свя-
занные с рабочей силой 
(% от прибыли)

35,1 39

Общая налоговая ставка 
(% от прибыли) 43,7 60,7

Международная торговля

Литва Беларусь 
Количество документов для 
экспорта 5 9

Время, которое в среднем 
тратится на прохождение 
всех процедур, необходи-
мых для экспорта (дней)

9 15

Затраты на таможенное 
оформление и другие проце-
дуры, необходимые для экс-
порта (долларов за контей-
нер весом 22 тонны)

825 1510

Количество документов на 
импорт 6 10

Время, которое в среднем 
тратится на прохождение 
всех процедур, необходи-
мых для импорта (дней)

8 30

Затраты на таможенное 
оформление и другие про-
цедуры, необходимые для 
импорта (долларов за кон-
тейнер весом 22 тонны)

980 2315

Ликвидация предприятия

Литва Беларусь
Время, необходимое для 
всех процедур, связанных 
с ликвидацией предприя-
тия (лет)

1,5 3

Средние затраты на проце-
дуры банкротства 
(% от величины среднеду-
шевого дохода)

7 22

* По данным ежегодного исследования «Ведение 
бизнеса-2103», проведенного Всемирным банком и Меж-
дународной финансовой корпорацией

го дохода, – говорит Вид-
мантас.

Несмотря на то, что 
налоговая нагрузка на 
бизнес в Литве довольно 
высокая – порядка 40%, 
в Беларуси, по подсче-
там специалистов, она 
еще выше – более 60% от 
прибыли! 

По словам Видмантаса, 
государство всячески спо-
собствует развитию част-
ного бизнеса. Не так давно 
правительство Литвы 
ввело новый вид бизнеса 
– малые общества или 
коммуны. Они не требуют 
уставного капитала, там 
пониженная налоговая на-
грузка (порядка 10%).

Кроме того, Евросоюз 
регулярно оказывает фи-
нансовую помощь литов-
ским предпринимателям, 
проводя различные про-
граммы и проекты, на-
правленные на развитие 
частного бизнеса. 

КРИЗИС – ЛУЧШИЙ 
ФИЛЬТР 
В 2008 году Литва пережи-
ла мощнейший финансо-
вый кризис. По словам 
Видманстаса, кризис се-
рьезно отразился на всех 
видах бизнеса. 

– Я тоже почувствовал 
его. Ведь если у моих кли-
ентов нет заказов, то и у 
меня работы нет, – расска-
зывает он. 

Но, по словам финан-

систа, кризис имел и свои 
плюсы: он позволил пере-
смотреть ориентиры.

– Когда я занимался 
только консультациями, 
было очень много клиен-
тов. Я работал на износ, 
сутками. Но результаты 
не всегда стоили затра-
ченных сил. Кризис стал 
тем самым фильтром, 
который  научил видеть, 
на чем ты действитель-
но можешь заработать, а 
на что лучше не тратить 
время, – говорит он. 

Пересмотрев приори-
теты, подняв ценник на 
свои услуги, Видмантас 
сумел и сохранить наи-
более надежных, пер-
спективных клиентов, 
и заняться карьерой в 
крупной компании.

ИЗ  ГОСУДАРСТВЕННОГО 
ВЧЕРА В ЧАСТНОЕ 
СЕГОДНЯ
Видмантас говорит, что 
очень многие граждане 
Литвы имеют свое дело. 

– Это раньше у нас гово-
рили, что иметь свой бизнес 
– престижно. Сейчас это 
само собой разумеющееся. 
Летом часто даже те, у кого 
нет своего дела, берут биз-
нес-лицензии и продают 
овощи на рынке.

Он считает, что эко-
номика страны должна 
строиться именно на 
частном бизнесе, а доля 
госпредприятий должна 

быть минимальной. 
– Государственные ком-

пании – это даже не вче-
рашний, а позапрошлогод-
ний день. Ведь многие из 
них просто тянут деньги 
из бюджета, не принося 
прибыли, а это в ущерб госу-
дарству, – считает Видман-
тас. – У нас, когда привати-
зация только начиналась, 
многие были против этого, 
как у вас сейчас. Но, когда 
пошла эта волна, каждый 
постарался что-то купить. 

Конечно, бизнес не у 
всех идет хорошо.

–  Когда Литва вступа-
ла в Евросоюз, было ого-
ворено, что она не может 
препятствовать свободно-
му движению товаров из 
стран ЕС. Работать бизнес-
менам стало сложнее. Но 
конкуренция – это хорошо. 
В первую очередь, для 
простых людей, ведь цены 
на продукты, одежду сни-
зились. А если человек жа-
луется, что ему сложно 
вести бизнес, значит, он 
не подумал, как сделать, 
чтобы его дело, его товар 
был лучше, – уверен Вид-
мантас.

Литовский бизнесмен 
считает, что от того, что 
Литва стала членом Евро-
союза, его страна только 
выиграла. 

– Мы получили много 
преимуществ. Если бело-
русский человек захочет ра-
ботать в Литве, ему нужно 
собрать кучу докумен-
тов, это очень сложно. Мы 
можем работать в любой 
европейской стране без 
всяких разрешений. Наши 
люди живут лучше, чем 
10 лет назад. Это видно. 
Машины новее, дома 
богаче. Просто раньше, во 
времена СССР,  те же квар-
тиры доставались бесплат-
но, а теперь все нужно зара-
батывать.

 І КСТАТИ. В ежегодном рейтинге стран, где созданы наиболее благоприятные 
условия для ведения бизнеса, составленном Всемирным банком в 2013 году, Литва зани-
мает 27 место, в то время как Беларусь располагается на 58 месте. За последние два года 
наша страна поднялась в рейтинге более чем на 30 позиций, в то время как Литва опу-
стилась на два пункта вниз. Среди 50 стран, показавших наибольший прогресс в изме-
нении бизнес-климата с 2005 года, Беларусь занимает третье место. 

СПРАВКА «IP»

ВИДМАНТАС 
МАЧЮКАС, 27 ЛЕТ. 
В 2007 году получил высшее 
образование по специаль-
ности «Финансы, внутрен-
ний аудит» и стал рабо-
тать помощником незави-
симого аудитора. Через год 
перешел в крупную меж-
дународную аудиторскую 
компанию, но в 2010 году 
ушел и открыл свое дело – 
стал международным кон-
сультантом по расширению 
бизнеса в регионе Балтий-
ских стран. Сейчас занима-
ется частными консультаци-
ями и попутно работает эко-
номистом в крупной про-
мышленной компании.

Людмила СТЕЦКО
ludmila@intex-press.by
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С ОБУВЩИКАМИ" Бывает, приносят 
на ремонт пару, и по 
строчке видишь, что 

это ты ее шил.

Работа. Когда мы сдаем обувь в ремонт, видим только приемщицу и стеллажи 
с чужой обувью. "IP" посмотрела, что происходит за стойкой обувной мастерской.

Ольга ШИРОКОСТУП,
 Shyrokastup@intex-press.by

С девяти утра до 
шести вечера обувщи-
ки стучат молотками, 
делают тысячи стежков 
на обувных подошвах, 
а на запах клея не обра-
щают никакого внима-
ния. «IP» провела день 
в одной из мастерских 
города.

НЕ БЕСПОРЯДОК,
 А РАБОЧАЯ 
ОБСТАНОВКА
Обувная мастерская распо-
лагается в подвальном по-
мещении одного из жилых 
домов в центре города. 
В ней четыре комнаты:  
приема и выдачи обуви, 
две производственные и 
комната для отдыха пер-
сонала. В первой комнате 
– стеллажи с обувью (не-
которые пары лежат еще с 
прошлого года) и полочки 
с каблуками. Дальше – зона 
обувщиков. У каждого свое 
рабочее место – специ-
альное кресло и стол, ин-
струменты на котором вы-
глядят беспорядочно раз-
бросанными железяка-
ми. Тут тебе отвертки, 
гвозди, шурупы, супинато-
ры (то, чем крепят каблук 
к подошве), крючки и 
многое другое.

Вот лежат «пяточки» 
от босоножек. Это девушка 
решила обновить босо-
ножки и вместо закры-
той пятки ей поставили 
тонкий ремешок. А остав-
шиеся кусочки кожи могут 
когда-нибудь пригодиться. 
Здесь замочки, застежки, 
заклепки от починенной 
обуви – авось понадобится. 

– Как ни начну уборку 
на столе – ничего выбро-
сить нельзя, – показывает 
свое рабочее место прием-
щица Татьяна Макей.  

За много лет работы она 
научилась не только обувь 
принимать и подсчиты-
вать стоимость услуг, но и 
делать мелкий ремонт. 

Рядом с рабочим столом 
каждого обувщика стоит 
«лапа» – металлическая 
подставка, на которую на-
девают обувь, чтобы про-
филактику закрепить или 
по набойке постучать.

На полу – коробка с 
кусками резины. Это поли-
уретановые набойки. Если 
металлические обувщи-
ки «садят» на гвоздики, то 
эти – на клей, от которо-
го, кстати, начинает кру-
житься голова. Но обувщи-
ки говорят, что привыкли 
и на запах клея за долгие 
годы работы не обращают 
внимания. Для того, чтобы 
клей «схватил» поверхно-
сти, нужно разогреть его 
специальным феном. 

– Фен разогревается 

до 600 градусов, поэтому 
волосы таким не посу-
шишь, а то как осмолен-
ный поросенок будешь, – 
шутит обувщик Олег Че-
льевич.

В РЕМОНТ СДАЮТ И 
НОВУЮ ОБУВЬ

Работа у всех обувщиков 
одинаковая – шить, при-
клеивать да прибивать. Но 
каждый из них – мастер, у 
каждого – свой стиль.

 – Бывает, приносят на 
ремонт пару, и по строчке 
видишь, что это ты ее шил. 
Только потом начина-
ешь вспоминать, когда это 
было, кто хозяин и другие 
мелочи, – говорит Олег.

А иногда обувь приносят 
прямо из магазина. 

– Чаще всего такие 
заказы поступают от 
людей, которые не могут 
подобрать ничего по 
размеру. В босоножках 
мы обрезаем ремешки 
и  за счет этого делаем 
обувь уже. Сапоги с 
замком также ушиваем, 

но чаше растягиваем го-
ленище. 

И сейчас несколько пар 
на растяжке в мастерской 
ожидают своих хозяек.  Эта 
обувь заполнена деревян-
ными брусками, каждый 
из которых вставляется в 
сапог, пока тот не станет 
нужного объема.

Некоторые приносят 
обувь, которую один раз 
надели и тут же порвали. 
Просят вернуть паре пер-
воначальный вид, чтобы… 
перепродать ее.

– А одна клиентка посто-
янно хочет каблук повыше, 
мы предупреждаем, что 
будет несоответствие, су-
пинаторы быстро слома-
ются, но она готова чинить, 
лишь бы стать выше еще на 
пару сантиметров.

КЛИЕНТЫ ХОТЯТ 
ОБМАНУТЬ…

– Не могу найти чек, у 
меня были такие оранже-
вые босоножки, помните? 
– спрашивает девушка 
Татьяну Макей. 

По словам приемщи-
цы, многие клиенты по-
стоянные, но все равно, 
сложно запомнить, какую 
обувь каждый из них сдает. 
Поэтому всякая пара ре-
гистрируется не только на 
чеке клиента и приклеен-
ной бумажке к подошве, 
но и в специальных тетра-
дях как приемщицы, так 
и мастера. Такой строгий 
учет нередко выручает. 

– Одна женщина как-то 
тоже потеряла чек. Когда 
пришла забирать обувь, 
описала свои туфли и под 
роспись забрала их. А через 
какое-то время верну-
лась с найденным чеком 
и… вновь стала требо-
вать обувь! Расписала нам 
сапоги дорогущие, со стра-
зами. Наверное, увидела 
такие где-то, – смеется 
Татьяна, – и размечталась. 
Но мы сверили записи с 
чеком и быстро вывели ее 
на чистую воду.

Некоторые приходят за-
бирать заказ и ждут, вспом-
нят ли в мастерской об 
оплате, «держат кошелек 
открытым, но деньги не 
отдают, пока им не скажут, 
что оплатить нужно».

…А ОБВИНЯЮТ 
МАСТЕРОВ

Не обходится и без 
жалоб. Например, клиент 
просит поставить запас-
ные набойки, которые про-
давались вместе с обувью, а 
такие иногда не подходят к 
каблуку. И в мастерской по 
доброте душевной ставят 
свои. Потом выслушивают 
упреки и обвинения в во-
ровстве польских набоек. 

– Еще, помню, женщина 
сдала сапоги, приходит 
забирать после ремонта 
и говорит: «Не мои». А 
сапоги были «хамелеоны»: 

в одну сторону их гладишь 
– черные, в другую – зеле-
новатого оттенка, – вспо-
минает Олег историю мно-
голетней давности. – При-
шлось сапоги гладить туда-
сюда, чтобы убедить ее.

По словам Олега, 
никогда не угадаешь, где 
конфликт выйдет. «Вот 
решил я сделать доброе 
дело и подклеил отсло-
ившуюся профилактику, 
которая в заказе не зна-
чилась, а клиентка оста-
лась недовольной, начала 
кричать, что мы украли ее 
итальянскую профилак-
тику и приклеили свою 
резину. А потом даже 
группу поддержки приво-
дила, и те подтверждали, 
что на днях профилактика 
была другая. 

СЕЗОННЫЕ ПРИМЕТЫ
В мастерской расска-

зывают, что труд у них се-
зонный, и с приходом, на-
пример, осенних холодов 
работы обувщикам при-
бавляется: здесь и туфли, и 
ботинки, и сапоги в обувном 
гардеробе появляются. 
Зимой же спросом пользу-
ется замена замков, а под-
клеить, подшить – летнее 
дело. А вот к концу зимы и 
до теплой весны, когда пора 
переобуваться в туфли, в ма-
стерской затишье.

– Бывает, сидим без 
работы, и вдруг дождь на-
чинается. Это знак, что 
скоро прибегут с «раскле-
енными носами». Кто-то 
прямо с улицы, а кто-то на 
следующий день обувь при-
носит, – говорят мастера.

Хотя за окном солнце и 
никаких признаков дождя 
нет, в подвальчик спуска-
ется женщина в «квакаю-
щих» босоножках. Прямо 
в коридорчике разувает-

Для того, чтобы заменить сломанный супинатор,  Олегу Чельевичу приходится полностью разобрать обувь
ФОТО: ОЛЬГА ШИРОКОСТУП «INTEX-PRESS»

ся и просит сделать «хоть 
что-нибудь, чтобы дойти 
до работы». К экстрен-
ным заказам в мастерской 
готовы. Олег откладыва-
ет  всю работу и берется за 
воссоединение подошвы 
и стельки. Немного клея 
и буквально 10 минут с 
ниткой и крючком – и бла-
годарная женщина уходит 
на работу в своих, как 
новых, босоножках.

– То ли мастерских 
сейчас много, то ли обувь, 
особенно летнюю, дешевле 
новую купить, чем от-
ремонтировать, но в по-
следние годы заказов все 
меньше. Если лет десять 
назад нам и по сто пар в 
день сдавали, то сейчас в 
среднем – 20-30, – замечает 
Татьяна.  

Наблюдают в «Ремонте 
обуви» и то, как мода в 
городе меняется: «в этом 
сезоне девушки предпочи-
тают балетки и туфли на 
танкетке».

Кроме модных, меня-
ющихся каждый год, обу-
вщики отмечают и так на-
зываемые «любименькие» 
пары обуви, которые при-
носят и приносят, ремонти-
руют годами, пока «живого 
места от них не останет-
ся». «И это не всегда от того, 
что не хватает денег новые 
купить, просто полюбились 
человеку туфли, вот и не 
может с ними расстаться».

ЖЕНСКОЕ ДЕЛО
Большинство клиен-

тов мастерских по ремонту 
обуви – это женщины. «Как 
правило, это они следят за 
обувью и своей, и мужа, и 
детей. Мужчины только 
приходят за заказом, да и 
то с удивленными глазами: 
«Откуда я знаю, что заби-
рать, это жена сдавала», – 
рассказывает Татьяна.

А вот работать обувщи-
ком, по ее же словам, может 
и женщина, и мужчина. 
Только вот, например, 
чтобы набойки вбить или 
супинаторы поменять – 
нужна хорошая мужская 
сила. А в остальном главное 
– приловчиться.

САПОЖНИК 
С САПОГАМИ

Что касается обуви обу-
вщиков, то покупают они ее 
и в магазинах, и на рынке. 
Говорят, что не всегда цена 
– показатель качества, но 
при выборе обязатель-
но смотрят, чтобы правый 
ботинок не отличался от 
левого, чтобы строчки шли 
ровно, все детали были 
пришиты на одном уровне 
и пара удобной была.

– А я своим домашним 
так говорю: берите, что 
хотите, все равно я ремон-
тировать буду! – подыто-
живает Олег.

У профессии под каблуком

Татьяна 
Макей за 
много лет 
работы
 научиласть  
не только 
принимать 
обувь, но 
и  может 
сделать  
мелкий 
ремонт
ФОТО: ОЛЬГА 

ШИРОКОСТУП,
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СЕМЬЯ " Не стоит принуждать детей 
делать что-то вопреки их же-
ланиям . Я своих детей даже 

кушать не заставляю.

Дети и родители.  Молодой отец Александр Глинский уверен, что большинство 
мужчин не хотят уходить в отпуск по уходу за ребенком, боясь ответственности

Когда папа «в декрете»…
Наталья СОЛОМЯНКО
news@intex-press.by

Почему в нашей стране 
так мало мужчин в 
отпуске по уходу за ре-
бенком, несмотря на 
то, что у матерей и 
отцов по закону на него 
равные права? 

На эту тему «IP» рассуж-
дала вместе с 25-летним 
Александром Глинским, 
который уже на протя-
жении полугода зани-
мается воспитанием 
двух дочерей – 3-летней 
Полины и 2-летней Юли. 
А супруга Александра 
Ольга в это время решила 
примерить на себя роль 
кормильца семьи и выйти 
на работу. 

«ДЕТИ БЫЛИ В 
ВОСТОРГЕ, ЧТО Я 
ТЕПЕРЬ С НИМИ 
ВСЕГДА»

– До того, как у нас роди-
лась младшая дочь, жена 
уже просидела в декрете 
со старшей  полтора года, 
потом  столько же провела 
дома и с младшим ребен-
ком. Когда три года за-
кончились, я все чаще 
стал слышать, что дома 
ей надоело и она хочет на 
работу. 

К ее желанию я отнесся 
с пониманием, захотела 
выйти на работу, почему 
бы и нет? К тому же у меня 
как раз заканчивался кон-
тракт – до декрета я работал 
военнослужащим, –  прод-
лять я его не стал и в следу-
ющем же месяце остался 
дома с дочками, – вспоми-
нает Александр.

Молодой человек 
отметил, что несмотря 
на то, что в нашей стране 
не принято, чтобы дома с 
детьми сидел мужчина, не-
понимания и уж тем более 
осуждения со стороны род-
ственников или знакомых 
не было. 

– Среди близких и 
друзей я первый, кто 
решился примерить на 
себя роль отца в декрете. 
Дети же были просто в вос-
торге, что теперь с ними 
дома всегда папа, они и 
раньше с удовольстви-
ем проводили со мной все 
время, пока я был дома. 
Мне кажется, что всегда 
дочки сильнее тянутся 
к папам, а мальчики – к 
мамам. 

Александр не скрывает, 
что не только желание «вы-
пустить на волю» супругу  
и возможность больше 
времени проводить с лю-
бимыми девочками стали 
определяющими в приня-
тии решения остаться дома 
с детьми. Не последнюю 
роль сыграла также и мате-
риальная сторона. 

Александр 
Глинский 
из редких 
мужчин, 
которые 
решаются 
на отпуск 
по уходу 
за детьми. 
На фото с 
дочерьми 
Полиной и 
Юлей.
ФОТО: АЛЕКСАНДР 

ТРИПУТЬКО, 

«INTEX-PRESS»

– Последняя моя зар-
плата была 2,5 млн, Ольги 
же в одной из автомоек 
города, куда она устраи-
валась на работу, обещали 
платить больше. И первая 
же ее получка оказалась 
выше  моей на миллион. 

ПРИЧИНА НЕ ТОЛЬКО 
В ДЕНЬГАХ,  НО И 
В… СТРАХАХ

Александр уверен, что 
многие мужчины не ре-
шаются уйти в декрет 
вовсе не из-за своей зар-
платы, которая зачастую 
выше, чем у супруги, а 
из-за осуждения обще-
ства. 

– На мой взгляд, это 
просто элементарный 
страх остаться наедине с 
ребенком, а уж тем более 
с двумя детьми. Многие 
мужчины боятся такой от-
ветственности.

Александр же был пол-
ностью уверен, что спра-
вится с новыми обязанно-
стями: возможность убе-
диться в этом появилась 
у него задолго до того, как 
он стал папой в декрете. 

– Во время беременно-
сти вторым ребенком Оля 
долгое время пролежала в 
больнице,  а с Полиной все 
это время был я, так что в 
декрет уходил в полной 
уверенности в том, что у 
меня все получится. 

Оказавшись в отпуске 

по уходу за детьми, Алек-
сандр научился грамотно 
и экономно расходовать 
деньги, чтобы ежемесяч-
ного пособия хватало хотя 
бы на самые элементарные 
нужды ребенка. А хватает 
его, по словам молодого 
отца, вполне при условии, 
что расходуется оно только 
на нужды ребенка.  

– Бывают, конечно, 
крупные покупки – 
зимняя одежда, обувь, 
велосипед или санки, 
которые выбиваются из 
бюджета и рассчиты-
вать приходится на ра-
ботающего родителя. Но 
все это не нужно поку-
пать каждый месяц, так 
что, если грамотно распре-
делять деньги, их более-
менее хватает, – говорит 
Александр.  – Но все равно 
я солидарен с теми, для 
кого пособие не только 
«детские», но и деньги 
для родителя, который 
сидит с детьми, а соответ-
ственно не работает. Осо-
бенно, если растит детей 
один.   Так что с осени 
мы решили отдать обеих 
девочек в детский сад, не-
смотря на то, что младшей 
недавно исполнилось 
всего два года, и я тоже 
буду работать.

ВОСПИТЫВАТЬ, НО НЕ 
«ЗАВОСПИТЫВАТЬ»

К процессу воспитания 

своих детей молодой папа 
относится спокойно, как 
говорят, «без лишнего фа-
натизма». 

– Я никогда не принуж-
даю детей делать что-то 
вопреки их желанию, 
даже кушать  не за-
ставляю, если не хотят. 
Конечно, по три дня го-
лодными они не ходят, но 
ничего страшного в том, 
что они пропустят один 
прием пищи, я не вижу: с 
лучшим аппетитом потом 
поедят. Своеобразная бла-
годарность с их стороны – 
они никогда мне не устра-
ивают истерик в магазине. 
Если я говорю, что куплю 
потом, спокойно соглаша-
ются подождать до следу-
ющего похода в магазин.

Всю твердость характе-
ра родители, по мнению 
Александра, должны про-
являть лишь в том, что ка-
сается здоровья детей. 

– Например, телевизор 
Полина и Юля смотрят не 
больше часа в день. Если 
вижу, что они начинают 
«прилипать» к экрану, 
сразу же предлагаю им 
пойти погулять на улицу. 
Девочки с радостью согла-
шаются. 

Самое главное, по 
словам Александра, это 
вырастить детей общи-
тельными, стеснитель-
ность и излишнюю скром-
ность молодой человек 
считает недостатками.

– Раскрепощенным, 
уверенным в себе людям 

 І СПРАВКА «IP». По данным Министерства труда и социаль-
ной защиты населения, в Беларуси около 2,5 тысяч мужчин получают 
пособия на детей. Это всего 0,8 % от общего количества семей, вос-
питывающих детей до 3 лет. Причем, даже такая небольшая цифра по 
сравнению с прошлым годом снизилась на 0,2 %.  Более того, все эти 
мужчины находятся в декретном отпуске, некоторые из них просто 
получают пособия по месту работы вместо жены.  

ГЕРМАНИЯ
В Германии, если с малышом дома сидит 
только один из родителей, то так называе-
мое родительское пособие выплачивается 
лишь на протяжении года. Если эстафету в 
какой-то момент перенимает второй роди-
тель, то оплачиваемый отпуск продлевается 
до 14 месяцев.
ШВЕЦИЯ
Декретный отпуск длится 480 дней. Как и в 
Беларуси, уйти в него могут как женщины, 
так и мужчины. Отличие лишь в том, что 
как минимум два месяца с ребенком дома 
должен сидеть отец. Иначе семья попро-
сту может потерять эту часть оплачиваемо-
го отпуска. 
ВЕЛИКОБРИТАНИЯ
В Британии действует закон, который позво-
ляет мужчинам брать полугодовой отпуск 
по уходу за новорожденным ребенком, 

причем не вместо жены, как в большин-
стве стран, а вместе с ней. Правда, оплатят 
мужчине только две недели этого отпуска.
ИСПАНИЯ
По истечении шести недель после родов 
испанки могут выходить на работу и по-
ручить все заботы о малыше мужу. В этом 
случае мужчине  выплачивают пособие в 
размере 100 %  его заработной платы, за 
ним сохраняют рабочее место, а проведен-
ное с ребенком время зачисляют в трудо-
вой стаж. 
КИТАЙ
Отец также может пойти в отпуск по уходу 
за ребенком, продолжительность которо-
го будет зависеть… от возраста его супруги.  
Если ей больше 23 лет, то отпуск составит 
120 календарных дней. Если женщина не 
достигла этого возраста – то 90 календар-
ных дней. 

проще в жизни, они 
чаще добиваются успеха. 
Поэтому мне кажется, 
что зря многие родите-
ли останавливаются на 
одном ребенке: вместе 
дети растут более общи-
тельными и подготовлен-
ными к жизни.

Этого, мне кажется, не 
хватает, многим взрос-
лым сегодня. Иначе, как 
объяснить, что, рожая 
детей, многие из них 
уповают только на под-
держку государства? 
Она, важна и, конечно, 
должна быть, но опреде-
ляющей роли она играть 
не должна.  Если у тебя 
есть дети – будь добр сам 
их обеспечивай, таково 
мое мнение. 

Как в разных странах мира стараются 
заинтересовать отцов уйти в отпуск по 
уходу за ребенком:
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Футбол.  После ХІІІ тура чемпионата РБ по футболу 
во второй лиге ФК «Барановичи» поднялся на пятую 
строчку турнирной таблицы  

СПОРТФУТБОЛ. В первых матчах второго круга  «Любительской футбольной лиге 
Барановичей» «Узноги», вновь «заболевшие» болезнью разгильдяйства и объ-
единившиеся с «Без мозгов», на матч с «Депо» явились вшестером (!). В ре-
зультате - победа «Депо» 5:1. Середнячки лиги «Титан» и «Мясик» зафикусиро-
вали результат - 3:2. «Лесная» расправилась над «Меркурием» со счетом 4:0, а  
«Трик» не дал усомниться в своем уровне, одолев «Темп» – 6:0.

Победа над аутсайдером
Дмитрий  КУЗНЕЦОВ
news@intex-press.by

Уверенной победой 
3:0 завершился для ФК 
«Барановичи» выезд-
ной матч против «Ви-
тебска-2» в рамках три-
надцатого тура чем-
пионата второй лиги, 
который состоялся 
4 августа. 

«Витебск-2», как и в 
прошлом сезоне, являет-
ся закоренелым аутсайде-
ром второй лиги, в связи с 
чем все болельщики и спе-
циалисты рассчитывали на 
максимальное пополнение 
очкового баланса ФК «Ба-
рановичи» после вояжа в 

самый северный област-
ной центр. 

Первый гол состоял-
ся на 22-й минуте, когда 
Сергей Коток, получив 
мяч метрах в тридцати от 
ворот, продвинулся вперед 
и хлестко пробил из-за пре-
делов штрафной. Вскоре 

после этого увеличить 
задел мог Олег Тарасюк, 
но с его ударом с пеналь-
ти справился вратарь ви-
тебчан. Сделать более ком-
фортным свое преимуще-
ство «Барановичи» сумели 
лишь в компенсирован-
ное время первого тайма. 

Последовала быстрая 
контратака подопечных 
Игоря Кунаша, прострел с 
фланга, замкнул который 
у ближней штанги Денис 
Домашевич. 

Хотя во втором тайме 
наши футболисты заметно 
сдали физически, но низкий 
класс соперников не позво-
лил им этим воспользовать-
ся. А на 85-й минуте наш 
Андрей Якимович, подхва-
тив мяч, выбитый соперни-
ком из штрафной,  недолго 
думая, метров с двадцати 
пяти, наказал зазевавшего-
ся стража витебских ворот 
- 3:0.

P.S. 7 августа ФК «Бара-
новичи» в гостях сыграет с 
«Гомельжелдортрансом».    

Владимир АЛЕКСАНДРОВ
news@intex-press.by

С бронзовыми награда-
ми вернулись с чемпи-
оната Европы по боксу 
барановичские школь-
ники Егор Скоморох и 
Александр Короб. 

Юные Спортсмены де-
вятнадцати стран собра-
лись 28 июля – 4 августа 
в ирландском Дублине, 
чтобы на одиннадца-
том  по счёту подобном 
турнире выяснить, кто 
есть кто сегодня в школь-
ном боксе.   В общем ме-
дальном зачете первое 
место заняли школьники 
из России, вслед за ними 
разместились укра-
инские боксеры и уже 
затем представители Ир-
ландии. В копилке бело-
русской  команды ока-
залось шесть медалей: 
одна серебряная и пять 
бронзовых. При этом три 
медали, в том числе и се-
ребряная,  на  счету спор-
тсменов Брестчины.  

Как рассказали 
тренеры Александра 
Короба, Игорь Борзи-
лов и Геннадий Зинько-
вич,  опекавшие барано-
вичских боксеров в Ир-
ландии, уровень про-
ведения соревнований 
был настолько высоким, 
что, при всем желании,  
сложно было к чему-то 
прицепиться. Единствен-
ным недостатком в го-
степриимстве ирланд-
цев  было отсутствие супа 
в традиционном ирланд-
ском меню. Что же каса-
ется общего уровня сорев-
нований, то, по мнению 
тренеров, он год от года 
становится все выше. Тем  
весомее победы Алек-

Молодцы! Так держать!

сандра Короба над ар-
мянским спортсменом, а 
Егора Скомороха над из-
раильтянином в пред-
варительных поедин-
ках.  Не сложилось у  ба-
рановиских спортсменов 
в полуфиналах. Алек-
сандр проиграл  украин-
цу, а Егор – немецкому 
спортсмену, но бронзо-
вые награды чемпиона-
та Европы и неоценимый 
опыт участия в между-
народных соревнова-
ниях, по словам спор-
тсменов, станут для них 
хорошим стимулом для 
дальнейшего прогресса в 
любимом виде спорта.

– Сегодня баранович-
ский бокс находится на 
подъеме,  - рассказал 
тренер ДЮСШ по боксу 
Игорь Борзилов. - Судите 
сами, на Балтийских 
играх в  Выборге наш 
Милен Демидович был 
вторым.   После Дублина 
у нас две медали, непло-
хие шансы на успешное 

выступление на чемпио-
нате Европы среди моло-
дежи, который пройдет 
11-18 августа в Роттерда-
ме в Голландии, просма-
триваются у  Александра 
Ващилко и  Егора Курба-
нова. Выступят 5-16 сен-
тября в составе сборной 
на чемпионате мира 
среди юниоров  в Киеве 
барановичане   Антон 
Рудой и  Милен Демидо-
вич.

– Хотя со взрослым 
боксом у нас в силу тех 
или иных причин не все 
хорошо, - включается в 
разговор тренер Егора 
Скомороха Василий Сор-
говицкий, - тем не менее, 
включение в основной 
состав мужской сборной 
страны по боксу и вызов 
на тренировочный сбор, 
который пройдет 11-26 
августа в Армении,  для 
подготовки к чемпионату 
мира в Казахстане нашего 
Сергея Мирончикова – 
хороший знак.

Но вот что, по едино-
душному мнению ба-
рановичских тренеров, 
сегодня им мешает пло-
дотворно работать, так 
это необходимость по-
стоянного поиска средств 
для поездок их  и их спор-
тсменов на соревнования. 

– Для организации 
поездки моего воспи-
танника Егора Скоморо-
ха на чемпионат Европы 
пришлось обратиться 
ко многим спонсорам, – 
рассказал Василий Сор-
говицкий. – И честь и 
хвала тем, кто откликну-
лись. Но в белорусской 
сборной из-за недостат-
ка финансов не смогли 
поехать на Европу аж 
шесть спортсменов. Но 
ведь юному спортсмену 
во время соревнований 
очень необходима еще 
и тренерская помощь, 
без которой сложно не 
только побеждать, но и 
готовиться к предстоя-
щим поединкам. 

Александр 
Короб 
(второй слева) 
со своими 
тренерами 
(слева направо) 
Геннадием 
Зиньковичем 
и Игорем 
Борзиловым 
и Егор 
Скоморох со 
своим 
тренером Ва-
силием 
Сорговицким 
уверены, 
что впереди 
еще новые 
победы
ФОТО: 

ЛЮДМИЛА ПРОКОПОВА, 

«INTEX-PRESS»

Игорь ПУРПЛЕВСКИЙ
news@intex-press.by

Команда барановичского района “Колос-
Дружба”, победив 4 августа В Бресте в от-
ветном полуфинальном  матче «Брестжил-
строй» со счетом 3:2,  стала финалистом 
Кубка брестской области по футболу.

На ответный поединок в Брест команда Игоря Астапчи-
ка отправилась с обоймой в четырнадцать футболистов, 
причем многие из них не выступали в первом матче по-
луфинала.  Поэтому в начале игры в действиях нашей 
дружины наблюдалась некоторая нервозность. Хозяева 
же, подолгу контролируя мяч, заставляли футболистов 
«Колос-Дружба» много бегать. Первый опасный момент 
«Брестжилстрой» создал на 12-й минуте, когда мяч 
после удара игрока хозяев из-за пределов штрафной 
площади, задев нашего защитника и пролетев рядом со 
штангой, ушел на угловой.  После его подачи все игроки 
«Колоса-Дружбы» словно уснули, но мяч, посланный 
головой форварда  брестской команды в сторону ворот, 
к счастью, пролетел чуть выше перекладины.
Наши игроки ответили на 17-й минуте. Андрей Мицевич, 
подхватив мяч на правом фланге и подойдя к штрафной 
соперника, эффектно прострелил на набегавшего Юрия 
Шумского. Тот ударил практически с нулевого угла, но 
штанга вступилась за вратаря брестской команды.
А на 31-й минуте хозяева все-таки поразили ворота «Ко-
лос-Дружба». После фланговой подачи в нашу штраф-
ную барановиский защитник, выбивая мяч, направил 
его прямо на ногу нападающему хозяев. Тому ничего не 
оставалось, как буквально расстрелять ворота Евгения 
Тайкевича.
Но на 34-й минуте Игорь Шумский,  получив блестящую 
передачу из глубины поля и заметив, что вратарь хозяев 
далеко вышел из ворот,  красиво перебросил его - 1:1.
Во втором тайме наши игроки прибавили в активности. 
И на 59-й минуте гол сотворили братья Шумские: Юрий 
с левого фланга прострелил, а Игорь замкнул переда-
чу. Правда, через несколько минут из-за ошибки нашей 
обороны   счет снова стал равным. Окончательный 
же результат матча установил на 66-й минуте Евгений 
Пыжик, когда, грамотно открывшись и получив пас, 
смог развернуться и, оказавшись  тет-а-тет с голкипером 
хозяев, отправил мяч в угол ворот «Брестжилстроя» - 3:2. 
- В связи с тем, что игра начиналась в  12:00, а нашей 
команде  предстояла дальняя дорога, у меня было не-
которое беспокойство, как физически будут чувствовать 
себя игроки на поле. Но  игра показала, что при полной 
самоотдаче и страстном желании победить с нашей ко-
мандой можно многое сделать,  – прокомментировал 
итоги полуфинальной игры главный тренер “Колос-Друж-
ба” Игорь Астапчик. – Мы специально построили игру от 
обороны. Знали, что соперник  будет атаковать и попы-
тается захватить инициативу. И команда в очередной раз 
сыграла надежно и уверенно. А вообще, мы могли решать 
все уже в первом тайме, если бы некоторые футболисты 
были поточнее в своих моментах. Теперь в финале нам 
предстоит сыграть с ФК «Ружаны», клубом, состоящим на 
90% из игроков «Березы», которая выступает в первой лиге 
чемпионата страны. Безусловно, нам будет тяжело. Но нам 
нужно просто показать свой футбол. 
Финал Кубка Брестской области состоится  11 
августа, в 14-00, в Бресте, на стадионе спортком-
плекса «Брестский».

Впереди финал

Дмитрий  КУЗНЕЦОВ
news@intex-press.by

В конце июля - начале августа в «Любитель-
ской футбольной лиге Барановичей» состоя-
лись полуфинальные матчи Кубка лиги.

В связи с нечетным количеством команд в этом турнире 
ряду коллективов, чтобы добраться до финала, нужно 
было пройти трех соперников, а кому-то только двух. 
Повезло «Депо», показывающему по ходу чемпионата 
посредственную игру. Во второй своей кубковой дуэли 
эта дружина в компенсированное время вырвала викто-
рию у «Лесной» – 3:2 и сразу вышла в финал. 
Во второй ветви сетки Кубка «Штурм», для которой кубко-
вые сражения начались только со второго раунда, в довольно 
упорном противостоянии обыграл «Титан» – 2:0. А «Спарта», 
минимально победила триковцев - 1:0. В игре за выход в 
финал между   «Штурмом» и «Спартой» все голы состоялись 
лишь во втором тайме, когда штурмовики, всерьез взявшись 
за дело, не оставили шансов спартанцам – 4:1.  

«Штурм» или «Депо»? 
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КАЛЕЙДОСКОП

Цветы. У некоторых цветочных культур семена 
требуют времени на дозревание

Чтобы собрать семена 
понравившихся вам 
цветов, в некоторых 
случаях дожидать-
ся, пока они дойдут до 
«нужной кондиции», 
не стоит: растения 
или отдельные стебли 
срезают и развешива-
ют под навесом или 
на чердаке и дают им 
время дозреть.
Под развешенными 
цветами предваритель-
но подстилают бумагу, на 
которую семена будут вы-
сыпаться по мере созре-
вания. Дозаривание (или 
дозревание) требуется 
семенам следующих цве-
точных культур: 

- Настурции. Созрев-
шие плоды осыпаются, и 
их собирают из-под рас-
тения. Срывают только 
те, которые слабо держат-
ся на плодоножке. Не-
высохшие семена нужно 
собрать перед заморозка-
ми. Дозаривают их при 
комнатной температуре 
1–1,5 месяца, периодиче-
ски помешивая.

- Календулы и 
космеи. Семена собирают 
в несколько приемов во 
время почти полной спе-
лости (подсохшие, желто-
коричневого или черного 
цвета). У этих культур они 
почти не дозариваются. 
У календулы махровость 
соцветия можно опреде-
лить по семеннику – чем 
больше на нем семян, тем 
цветок пышнее.

- Астры. Семена соби-
рают выборочно, срывая 

Если семена не созрели? 

корзинки, у которых ле-
пестки завяли, а в сере-
дине появился пушок. 
При плохой погоде кор-
зинки можно начать 
срывать раньше, до по-
явления пушка, но после 
увядания лепестков, так 
как семена астр неплохо 
доспевают.

- Бархатцев. Когда ле-
пестки засохнут, а плен-
чатая обертка-стаканчик 
пожелтеет и начнет под-
сыхать, можно собирать 
семена. Но в дождливую 
погоду  они быстро сгни-
вают. В таких случаях со-
цветия убирают для доза-
ривания, когда начинают 
увядать лепестки.

- Лобелии, алис-
сума, флокса Друм-
монда, гипсофила, 

ибериса, брахикома, 
василька, годеции, 
маттиолы, немезии. 
Аккуратно срезают 
целиком растения, 
когда большая часть ко-
робочек или стручков 
побуреет и подсохнет.

- Петунии, портула-
ка, эшшольции, души-
стого табака. Собира-
ют выборочно созревшие 
(подсохшие и побурев-
шие) стручки и коробоч-
ки.

КАК ХРАНИТЬ 
СЕМЕНА
Собранные семена рас-

кладывают в ящики, 
коробки или бумажные 
пакеты и сушат в теплом, 
хорошо проветриваемом 
помещении при темпе-
ратуре не более 30–35ºС, а 
дозаривающиеся семена – 
при более низкой темпе-
ратуре, 22–25ºС. 

Во время сушки пе-
риодически перемеши-
вайте семенной ворох, 
следите, чтобы не появи-
лась плесень. Коробоч-
ки с семенами, которые 
могут растрескивать-
ся и разлетаться, нужно 
накрыть тонкой тканью 
или бумагой.

Семена можно хранить в бумажных конвертах. ФОТО С САЙТА WORDPRESS.COM

ПОЗДРАВЛЯЕМ С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ

Юра Амелишко. 
10 августа исполняется 
4 года  

Машка Майсюк. 
23 июля исполнилось 
2 годика

Ульяна Пупко. 
5 августа исполнилось 
4 года

Уважаемые читатели!

Ждем ваших писем по адресу: 
ул. Брестская, 224 А-4, г. Барановичи, 225406 
с пометкой «Сад-огород», «С Днем рождения»
или на электронный адрес nataliya@intex-press.by.

Высылайте фотографию будущего именин-
ника не позже чем за две недели до праздника. 
В письме разборчиво напишите его имя, 
фамилию, день и месяц рождения. Вложите в 
свое письмо чистый конверт с маркой и со своим 
обратным адресом. Ждем фото именинников.

 І КСТАТИ. Не забудьте подписать пакеты с семенами 
и в каждый обязательно положите этикетку с указанием названия 
растения, сорта и года сбора семян. 

Наталья СЕМЕНОВИЧ
nataliya@intex-press.by 

Владислав Ващило. 
13 августа 
исполняется 6 лет

РЕКЛАМА

1. Раскаленная 
стрела дуб свалила 
у села.

2. Пушистая вата
Плывёт куда-то.
Чем вата ниже,

Правильные ответы: 1. Молния; 2. Облака; 3. Тень

Тем дождик ближе.

От кого, мои друзья, 
Убежать никак 
нельзя?

3. Неотвязно в ясный 
день рядом с нами 
бродит ...

 І ЗАГАДКИ
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ДОСУГПо горизонтали. 3. Плюс. 5. Баскетбол. 10. Блиц. 15. Взятка. 18. Енисей. 19. Икона. 20. Кабан. 21. Плуг. 22. Светило. 26. Трал. 27. Десяток. 
28. Понятой. 29. Вдох. 31. Природа. 32. Стык. 34. Горница. 36. Конферанс. 37. Песняры. 41. Рожь. 43. Смрад. 44. Аскет. 45. Соня. 47. Бигуди. 
48. Унисон. 51. Клеш. 52. Лампа. 53. Казна. 54. Лист. 56. Обкатка. 58. Медитация. 62. Диктант. 66. Мзда. 69. Витрина. 71. Рань. 73. Верстак. 
74. Пешеход. 75. Сгиб. 77. Сарафан. 81. Лада. 82. Русло. 83. Уклад. 84. Галифе. 85. Щавель. 86. Небо. 87. Казахстан. 88. Цеце. 
По вертикали: 1. Взгляд. 2. Стог. 3. Пармезан. 4. Юбиляр. 6. Атас. 7. Кафе. 8. Тени. 9. Очко. 11. Лентяй. 12. Целлофан. 13. Бинт. 14. Дебаты. 
16. Погоня. 17. Яблоня. 23. Ворон. 24. Турне. 25. Лодка. 29. Вечер. 30. Хлопья. 32. Стресс. 33. Колея. 35. Иммигрант. 38. Сверстник. 39. 
Адмирал. 40. Зарубка. 42. Оскал. 46. Начес. 49. Ошибка. 50. Планер. 51. Калым. 55. Треть. 57. Андерсен. 59. Длина. 60. Турка. 61. Цинга. 63. 
Токовище. 64. Плакса. 65. Оцеола. 67. Зигзаг. 68. Ястреб. 70. Сердце. 72. Неделя. 76. Блик. 77. Сода. 78. Рада. 79. Фукс. 80. Нуга. 81. Лава.

ОТВЕТЫ НА 
КРОССВОРД 
ИЗ №31

По горизонтали:
3. Календарное событие. 5. 
Кошачьи наследники. 10. 
Килт по сути. 15. Подъем-
ник в тесте. 18. Писец по 
металлу. 19. Прививка-пу-
говка. 20. Глюки в пустыне. 
21. Сырье для снеговика. 22. 
Будуар для сна. 26. Доспехи 
рыцаря. 27. Изготовитель 
бочек. 28. Библиотечная 
полка. 29. И Шагал, и Твен. 
31. Справочник переводчи-
ка. 32. Теннисное поле. 34. 
Рубеж между государства-
ми. 36. Антипод авангарди-
ста. 37. Шторм в голове. 41. 
Гастрономическое чувство 
гурмана. 43. Воздержание 
для худеющих. 44. Пере-
пись имущества. 45. Враль, 
брехун. 47. Мозги Винни-Пу-
ха. 48. Учение, обобщающее 
практический опыт. 51. Тре-

петная олениха.  52. Тишь 
да гладь в царстве Нептуна. 
53. Вспаханное поле. 54. 
Что скрывается за позором. 
56. Вознаграждение за ав-
торский труд. 58. Участник 
олимпиады. 62. Долгождан-
ное освобождение солдата. 
66. Страна Фиделя Кастро.
69. Свидетельство о рожде-
нии. 71. Зарытое сокровище. 
73. Еврейская шапочка. 74. 
Военная больница. 75. Кит 
доминошника. 77. Сливоч-
ное мороженое. 81. Рыжая 
плутовка. 82. Судовой зад. 
83. Ижица в греческом ал-
фавите. 84. От соль до 
соль. 85. Нюхательные “от-
верстия”. 86. Друг из Коро-
левства Кривых зеркал. 87. 
Страстный собиратель книг. 
88. Клацание зубами и 
цепями.

По вертикали:
1. Овечий сыр. 2. Пламен-
ный “поцелуй”. 3. Магни-
тофон журналиста. 4. Сва-
дебный заводила. 6. Про-
нумерованное творение. 7. 
Становище кочевников. 8. 
Пустые пчелиные соты. 9. 
Грудь буренки. 11. Француз-
ское красное вино. 12. Поли-
тический пропагандист. 13. 
Едицина оценки школьника 
и землетрясения. 14. 10 тысяч 
кв.м. 16. Пушечная пуля. 
17. Оценщик в мире искус-
ства. 23. Парение птицы. 24. 
И скамья, и магазинчик. 25. 
Граждане страны. 29. Песен-
ный напев. 30. Рыба в сме-
танном соусе. 32. Придорож-
ный ров. 33. Отара лошадей. 
35. Начинатель, лидер. 38. 
Продуктовый магазин. 39. 
Тишина перед бурей. 40. Ве-

личавая походка. 42. Гор-
няцкое кайло. 46. Стрит, 
авеню. 49. Поблажка на за-
морский лад. 50. Точило 
для косы. 51. Ящик для яиц. 
55. Велосипед с мотором. 57. 
Поворот парусника против 
ветра. 59. Сияющий нимб. 
60. Дом для мышки-норуш-
ки и лягушки-квакушки. 61. 
Очень длинная юбка. 63. 
Метательное возвращаю-
щееся оружие. 64. Рабочий 
у станка. 65. Отец деда. 67. 
Вечная загадка “Джоконды”. 
68. Скачки с препятствия-
ми. 70. Дынное дерево. 72. 
Быссмыслица, нонсенс. 76. 
Первый мужчина на Земле.
77. Польская госпожа. 78. 
Хищная гербовая птица. 79. 
Справочная по находкам. 80. 
Утренняя слеза природы. 81. 
Ветка виноградной лианы.

Звезды говорят.  Астропрогноз с 12.08 по 18.08
ОВЕН. Не стоит строить излишне грандиозных планов, для вас будет 
гораздо лучше пока немного отдохнуть и собраться с силами. Ваша 
энергия и напор гарантируют успех во многих делах. Выход-
ные лучше посвятить пассивному отдыху. Благоприятный день - 
пятница, неблагоприятный день - четверг.

ВЕСЫ. Смело воплощайте ваши замыслы в жизнь. Вам представится 
замечательный шанс взглянуть на себя со стороны. Попробуйте объек-
тивно воспринимать критику на работе и исправить свои ошибки. В вы-
ходные природное благородство помогут избежать серьезных ошибок. 
Благоприятный день - вторник, неблагоприятный день - четверг.

ТЕЛЕЦ. Успешно пройдут деловые переговоры, которые позволят 
вам стабилизировать уровень вашего благополучия. На работе лучше 
не проявлять излишней инициативы, так как это может вызвать только 
зависть и кривотолки. В выходные вам вряд ли удастся долго усидеть 
на одном месте. Вам захочется получить все и сразу. Благоприятный 
день - пятница, неблагоприятный день - четверг.

СКОРПИОН. Вероятна достаточно резкая смена деятельности.  
Примите помощь коллег, она окажется весьма кстати. Вы почувству-
ете внезапную смену ритма - вместо напряжения придет легкость и 
откроется второе дыхание. Благоприятный день - понедельник, не-
благоприятный день - вторник.

БЛИЗНЕЦЫ. От объема выполненной работы будет зависеть  ком-
пенсация, которую вы получите. Не стоит винить себя в том, что разла-
дились отношения с  некоторыми коллегами. Наступает удачное время 
для тех, кто ищет  новую работу. Благоприятный  день - понедельник, 
неблагоприятный день - четверг.

СТРЕЛЕЦ.  Неосмотрительные поступки могут иметь нежелательные 
последствия. Не теряйте присутствия духа, и вы сумеете разобраться во 
всем. Быстрое принятие решений принесет положительные результаты. 
В выходные близкие люди могут потребовать пристального внимания. 
Благоприятный день - четверг, неблагоприятный день - понедельник. 

РАК. Не позволяйте искушению сбивать вас с пути истинного, помните, 
что от добра добра не ищут. Вы можете стать объектом служебной 
интриги. В выходные детям понадобится ваша поддержка и забота. 
Благоприятный день - понедельник, неблагоприятный день - среда.

КОЗЕРОГ. Вы будете общаться с малознакомыми людьми больше 
обычного. Лучшим вашим украшением станет скромность. В выход-
ные лучше занять выжидательную позицию и быть готовым к опре-
деленным компромиссам, позволяющим вам прорваться вперед. 
Благоприятный день - вторник, неблагоприятный день - пятница.

ЛЕВ . Хорошее время для смены работы. Постарайтесь завершать  
начатые дела, это позволит избежать вам недоразумений и неприят-
ностей. Возможна конфликтная ситуация с деньгами. Уделите больше 
внимания отдыху, постарайтесь чаще бывать за городом. Летняя 
природа окажет благоприятное влияние на ваше настроение. Благо-
приятный день - четверг, неблагоприятный день - среда.

ДЕВА. Присутствует риск избыточной интеллектуальной активности. 
Сдержите полет фантазии. В общении с родней необходимо на-
браться терпения и постараться избежать конфликтов. Благоприят-
ный день - вторник, неблагоприятный день - пятница.

РЫБЫ. Замыслив что-либо серьезное, не спешите щедро реклами-
ровать это окружающим. Подождите, пока ваш замысел приобретет 
реальные черты, и тогда успех вам обеспечен. Постарайтесь не ка-
призничать и не вступать в ссоры с окружающими. Благоприятный 
день – четверг, неблагоприятный день - понедельник.

ВОДОЛЕЙ. Все достижения имеют свою ценность, но их придется 
вскоре закреплять и даже отстаивать. Стоит порадоваться тому, что 
ничего внезапного и непредвиденного не происходит. В выходные 
дни к вам могут приехать дальние родственники. Благоприятный 
день - среда, неблагоприятный день - четверг.

Дата Мероприятия Время

Выставочный зал
Работает выставка "Мой родны кут" (живописные 
работы Юрия Сергиенко)

Краеведческий музей
Работает основная экспозиция музея, рассказываю-
щая об истории и культуре города.

Кинотеатр «Октябрь»
08-
14.08

Мультфильм «Гладиаторы 
Рима» 

12.00

Боевик «Ред 2» (США) 14.00, 
18.00, 
20.30

В программе возможны изменения.
 Телефон для справок: 41-25-31, 41-24-53.

Центральная городская библиотека 
имени В.П.Тавлая
10.08 Настольные игры для взрослых 

и детей (вход свободный).
12.00- 
19.00

Справки по тел. 41-25-36.

Дом культуры железнодорожников
09, 
16.08

Танцевально-развлекательная 
программа в клубе знакомств 
“Кому за…”

19.00

Приглашаем в клуб любителей восточного танца 
«Амали» ,  понедельник, вторник, четверг, 
пятница, 17.30, 18.45. тел. 8-029-304-66-53; 8-029-257-
28-73.

С 1 сентября проводится набор в кружок цыганского танца. 
Справки по тел. 80293046653, 8-0292572873, 49-32-62; 49-21-64.

АФИША ВЫХОДНОГО ДНЯ
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